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Manaus, sexta-feira 15 de março de 2024

A Assembleia Legis-
lativa do Estado 
do Amazonas (Ale-
am) lançou nesta 

quinta-feira (14), a Frente 
Parlamentar de Cidades 
Inteligentes e Sustentá-
veis, por meio do Projeto 
de Resolução Legislativa 
(PRL) nº 12/2023 do de-
putado estadual João Luiz 
(Republicanos). O par-
lamentar também fez o 
anúncio da Conferência In-
ternacional sobre Agricul-
tura e Sustentabilidade, que  
ocorrerá em 2025.

A solenidade aconteceu 
no plenário Ruy Araújo 
do Poder Legislativo, lo-
calizado no bairro Parque 
Dez, na Zona Centro-Sul  
de Manaus.  

“Por meio da criação do 
Núcleo de Relações Inter-
nacionais (Nuriam), ao qual 
coordenamos, começamos 
a dialogar com pessoas que 
entendem do conceito de 
Cidades Inteligentes e Sus-
tentáveis ao qual queremos 
implantar aqui no nosso 
Estado. Também agrade-
cemos a comitiva do Insti-
tuto Politécnico de Coimbra 
(Portugal), que veio partici-
par do anúncio da Confe-

rência Internacional sobre 
Agricultura e Sustentabi-
lidade, que vai acontecer 
no ano que vem”, disse o 
deputado João Luiz.  

O presidente do Institu-
to Politécnico de Coimbra, 
professor e doutor Jorge 
Conde ressalta que o obje-
tivo da Conferência Inter-
nacional sobre Agricultura e 
Sustentabilidade é compar-
tilhar experiências, de in-
vestigação, inovação e tam-
bém aprender com métodos 
que tem sido implantado  
no Amazonas.

“Também queremos tra-
zer métodos que temos 
desenvolvido em Portugal 
e na Europa, pois o Insti-
tuto Politécnico de Coim-
bra integra oito países. 
O objetivo é aproveitar o 
conhecimento mútuo para 
potenciar o trabalho que é 
realizado por aqui”, enfa-
tizou o presidente Jorge 
Conde. 

O diretor-presidente da 
Empresa Estadual de Turis-
mo do Amazonas (Amazo-
nastur), Ian Ribeiro explicou 
que o Governo do Amazonas 

quer tornar o Estado uma 
potência no modelo de Ci-
dades Inteligentes. “Quero 
agradecer essa iniciativa do 
deputado João Luiz, que é 
um grande parceiro no de-
senvolvimento do nosso Es-
tado e ressaltar a extrema 
importância do tema Cida-
des Inteligentes e Susten-
tabilidade”, afirmou Ribeiro.

Para o secretário exe-
cutivo Adjunto de Pesca 
e Aquicultura, Alessandro 
Cohen, a criação da Frente 
Parlamentar e o anúncio da 
Conferência Internacional 

constrói mais uma ponte 
entre o Amazonas e Por-
tugal. “Tenho certeza que 
vamos dar mais um passo 
nas questões de Cidades 
Inteligentes e Sustentabili-
dade no nosso estado. Para-
benizo o deputado João Luiz 
pela iniciativa”, pontuou.

O vereador João Car-
los, presidente da Frente 
Parlamentar de Relações 
Exteriores da Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), 
destacou que a criação des-
ta nova frente de trabalho 
e anúncio da conferência 

Frente Parlamentar de Cidades Inteligentes e Sustentáveis da Aleam foi lançado nesta quinta-feira (14)

internacional vai contribuir 
muito mais com as novas 
tecnologias do Estado. “Pa-
rabenizo o deputado por 
trazer esse tema de suma 
importância nos nossos dias  
atuais”, frisou. 

Aleam 
O evento também contou 

com a presença do Coorde-
nador do Núcleo de Desen-
volvimento e Integração da 
Faixa de Fronteira do Ama-
zonas (Niffam), Guilherme 
Souza, representando a 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econô-
mico, Ciência, Tecnologia e 
Inovação (Sedecti), secre-
tário-geral do Nuriam/Ale-
am, professor Neibe Araújo, 
professor Marcelo Marques 
da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), profes-
sora e doutora Marta Henri-
ques, responsável pela área 
de Pesquisa do Instituto 
Politécnico de Coimbra, 
Ana Cláudia Leitão, repre-
sentando a Secretaria de 
Estado de Meio Ambiente 
(Sema), Laemanuel Musta-
ffa Lemos, representando a 
Federação do Comércio do 
Estado do Amazonas (Fe-
comercio-AM), engenheiro 
ambiental Maurilio Correia, 
representando o Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam), direto-
ra-geral da Faculdade La 
Salle, professora Maria de 
Fátima Brito Durães e Ge-
órgia Araújo, representando 
Agência Desenvolvimento 
Sustentável (ADS).

Solenidade 
aconteceu na 
Assembleia 
Legislativa 
do Estado do 
Amazonas 
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FAF abre inscrições para Barezão das mulheres

REUNIÃO   

DEBORAH MELO/FAF

Edição de 2024 da competição está prevista para começar entre os dias 13 a 22 de junho

Leonardo Sena

redacao@emtempo.com.br |
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Clubes mais ricos do país vão fazer confronto logo na primeira rodada do Brasileirão Feminino

   Em Tempo

P almeiras e Flamengo 
farão o grande jogo 
da primeira rodada do 
Campeonato Brasilei-

ro Feminino de Futebol de 
2024. O jogo acontece nesta 
sexta-feira (15), no estádio 
Jayme Cintra, em Jundiaí 
(distante a 47 quilômetros 
de São Paulo), às 20h30 (ho-
rário de Manaus). O SporTV 
transmite a partida na TV por 
assinatura.No primeiro Conselho Téc-

nico deste ano, a Confedera-
ção Braileira de Futebol (CBF) 
anunciou R$ 25 milhões em 
investimentos no Brasileirão 
Feminino.O Verdão chega para essa 

partida com um retrospec-
to de duas vitórias e três 
derrotas nos últimos cinco 
jogos, por Campeonato Pau-
lista e Libertadores Feminina 
de 2023. O Flamengo, por 
sua vez, acumula uma série 
de duas vitórias, um empate 
e duas derrotas, todos pela 
Copa Rio Feminina de 2024.

No ano passado, ambas as 
equipes foram eliminadas nas 
quartas-de-finais do Brasi-
leirão Feminino. O Palmeiras 
foi derrotado pelo São Paulo 
por 4 a 2 no placar acumulado 
dos dois jogos; já o Flamengo 
perdeu por 7 a 2 para o Santos, 
após as duas partidas.Mandante na partida, o Pal-

meiras deve vir a campo com a 
seguinte escalação: Amanda; 
Bruna Calderan, Flávia Mota, 
Poliana, Fê Palermo; Brena 

Palmeiras e Flamengo abrem 
Brasileirão Feminino 2024

Carolina, Dudinha e Lais Este-
vam; Letícia Ferreira, Bianca 
Gomes e Tainá Maranhão. A 
técnica é Camilla Orlando e a 
zagueira Flávia Mota, inclu-
sive, é amazonense e surgiu 
para o futebol profissional 
através do Iranduba EC.

Após várias contratações, 
como a da atacante Cristia-
ne, o Flamengo também tem 
uma provável escalação: Ka-
rol Alves; Monalisa, Daiane, 
Day Silva e Jucinara; Thaisa, 
Duda e Darlene; Gisseli, Cri-
velari e Cristiane. O técnico é 
Maurício Salgado.

Condição de jogoO Palmeiras feminino fará 
sua estreia oficial na tem-
porada contra o Flamengo. 
Para 2024, o clube passou 
por mudanças bruscas, com 
chegadas e saídas de joga-
doras, inclusive da craque e 
referência alviverde Bia Za-
neratto.

O comando técnico tam-
bém foi trocado após a derro-
ta por 8 a 0 para o Corinthians, 
na semifinal do Paulistão de 
2023. Ricardo Belli deixou o 
clube e para seu lugar foi 
contratada a técnica Camilla 

Orlando, que prometeu - e 
cumpriu - uma reformulação 
na equipe.O Flamengo, contudo, já 

iniciou a temporada 2024 
com a disputa da Copa Rio 
Feminina, disputada entre 
os quatro grandes do Rio de 
Janeiro, com os times se en-
frentando duas vezes cada. 
A equipe do Fla somou 11 
pontos e ficou com o vice-
-campeonato, atrás apenas 
do Botafogo, campeão com 
15 pontos.Até aqui, o destaque da 

temporada é a craque Cristia-

Equipes fazem confronto logo na primeira rodada do Campeonato Brasileiro de Futebol Feminino e a atacante Cristiane é a esperança de gols do Flamengo

PALOMA CASSIANO/SEP

ne, atacante com passagens 
por Santos, São Paulo, PSG e 
Seleção Brasileira. Contrata-
da no início deste ano como 
a grande atração da janela 
de transferência, Cristiane já 
tem cinco gols em sete jogos 
disputados pelo Fla. Na últi-
ma partida, no clássico contra 
o Vasco, foram 3 na goleada 
por 6 a 1.Principal nome do futebol 

feminino do Flamengo, Cris-
tiane rasgou elogios a Pedro, 
seu companheiro de posição 
e colega de clube. Em entre-
vista ao “Charla Podcast”, a 

atacante destacou as quali-
dades do camisa 9 do Rubro-
-Negro no masculino, a quem 
definiu como “super craque”.

“Pedro? Fora da curva. Po-
sicionamento, onde ele se 
encaixa. Super craque. A lei-
tura dele. Alto para caramba, 
posicionamento, impulsão, 
raciocínio. Ele é muito téc-
nico. Ele consegue encontrar 
os espaços curtos, e princi-
palmente o posicionamento 
de área. Quem joga do lado 
dele, se você tem qualidade, é 
um diferencial muito grande”, 
declarou a artilheira.

  Da redação

Vem aí o Campeonato 
Amazonense de Futebol 
Feminino 2024. A Fede-
ração Amazonense de Fu-
tebol (FAF) recebeu, na 
manhã desta quinta-feira 
(14), no auditório Antô-
nio Prudente da Costa, 
10 clubes que participa-
ram do primeiro Conselho 
Técnico do torneio, que 
conduzido pelos diretores 
de competição da entida-
de, Cláudio Nobre e Thiago 
Durante.João Bosco, presidente 

do 3B, atual campeão do 
Barezão Feminino, elo-
giou a Federação pela 
organização e projetou o 
torneio em 2024.“A reunião foi muito boa. 

Graças a Deus, a cada ano 
o futebol feminino cresce. 
Fiquei feliz quando vi a 
quantidade de times pre-
sentes. Parabéns à Fede-

ração pela organização e 
incentivo à modalidade. 
Vamos brigar pelo tetra-
campeonato, mas para 
isso vamos ter que traba-
lhar bastante”, ponderou.

Uma das mulheres pre-
sentes na reunião foi a di-
rigente do Esporte Clube 
Tarumã, Michelle Matos, 
que falou das expectati-
vas para a temporada.

“O primeiro Conselho 
Técnico foi proveitoso. Vi-
mos que os clubes estão 
interessados no futebol 
feminino e isso é muito 
gratificante. Esperamos 
que o campeonato seja 
o maior de todos, bem 
organizado como a Fe-
deração. A organização 
é fundamental e desta-
co ela após a reunião de 
hoje”, afirmou.
Período de inscrições
As inscrições para o 

Barezão Feminino 2024 

foram abertas a partir 
desta quinta-feira (14) e 
vão até o dia 30 de abril. 
Os interessados devem 
enviar email solicitando 
inscrição para o seguinte 
endereço eletrônico: re-
gistro.faf.am@gmail.com. 
Importante ressaltar que 
é preciso estar em dia com 
a Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) e a FAF.

A valorização das mu-
lheres no futebol é uma 
das prioridades para a 
FAF. O Barezão Feminino 
vai ter uma nova logo, 
chamada de Barezão De-
las. A bola vai rolar para 
as protagonistas do espe-
táculo entre o dia 13 a 22 
de junho.Em 2023, o 3B conquis-

tou o tricampeonato es-
tadual ao vencer o JC de 
Itacoatiara por 2 a 1, em 
julho do ano passado. A 
Fera também foi campeão 
em 2019 e 2021.

PAUL REIS/CRF

Manaus, sexta-feira 15 de março de 2024
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Obra audiovisual da Artrupe Produções vai ser exibida neste sábado no Cineteatro Guarany

DIVULGAÇÃOA sessão do Cineclube 
de Arte deste sábado 
(16/03) exibe o curta--metragem “Terra 

Nova”, filme premiado da Ar-
trupe Produções, com roteiro e 
direção de Diego Bauer. O curta 
vai ser exibido às 19h, no Cine-
teatro Guarany, avenida Sete 
de Setembro, anexo ao Centro 
Cultural Palácio Rio Negro, bair-
ro Centro, zona sul. O acesso é 
gratuito.

O filme conta a história de 
Karoline, uma atriz de teatro que 
encara a primeira onda da pan-
demia de Covid-19 em Manaus, 
em abril de 2020, e decide ir a 
uma agência da Caixa solicitar 
o seu auxílio emergencial. Ela é 
acompanhada da irmã que vai 
tentar reaver o seu emprego.

“O ‘Terra Nova’ é um filme 
de fúria, de tempo da pande-
mia, sobre a pandemia, mas, ao 
mesmo tempo, com o ponto de 
vista dos artistas, que foram os 
últimos a receber qualquer tipo 
de auxílio”, afirma Diego Bauer, 
roteirista, diretor e produtor 
executivo do filme, que traz no 

Em Tempo

Sessão gratuita do filme premiado ‘Terra 

Nova’ vai acontecer no Cineteatro Guarany

vamos disponibilizar na internet 
e o público pode participar de 
um bate-papo com a equipe 
da produção”.  
Plataforma digitalApós a exibição no Cineteatro 

Guarany, às 21h, “Terra Nova” 
fica disponível no Youtube (@
artrupe), onde também tem os 
filmes “Enterrado no Quintal” e 
“Obeso Mórbido”.“É fundamental para a Ar-

trupe que as nossas obras se-
jam vistas, então contribuímos 
o máximo para que o público 
tenha acesso fácil, que todos 
saibam onde encontrar nossos 
filmes”, destaca Diego Bauer.

A ficha técnica de “Terra Nova” 
tem Ítalo Almeida na produção, 
César Nogueira na direção de 
fotografia, Eduardo Resing na 
montagem, Viviane Palandi na 
preparação de elenco, Pablo 
Araújo na trilha sonora origi-
nal, Heverson Batista no som 
direto, Lucas Coelho na edição 
e mixagem de som, Francisco Ri-
cardo na direção de arte, Paulo 
Oberdan no figurino e maquia-
gem, João Gabriel Riveres na 
correção de cor, Sofia Sahakian 
e Diego Leo na assistência de 
direção, Robert Coelho e Naila 
Fernandes na assistência de 
fotografia, Ana Carolina Souza 
na assistência de arte, Evandro 

Repolho na maquinaria e Laris-
sa Martins no still.
Perfil do diretorDiego Bauer é diretor, rotei-

rista, ator, curador, produtor 
cultural, curador e produtor do 
Festival Olhar do Norte. Em mais 
de dez anos de carreira, seus 
filmes tiveram participações 
em Tehran International Short 
Film Festival, Festival de Brasília, 
Mostra de Tiradentes, Cine PE, 
Panorama Internacional Coisa 
de Cinema, Festival de Vitória, 
Goiânia Mostra Curtas, Curta Ci-
nema, Lobo Fest, Festival Guar-
nicê, Canal Brasil, entre outros.

O diretor ganhou prêmio de 

Melhor Filme do 3º FESTCimm, 
com “Enterrado no Quintal”; 
Melhor Ator, no Maranhão Na 
Tela 2018, e Melhor Som na 
II Mostra Internacional de São 
Luís, com “Obeso Mórbido”, 
além de Menção honrosa de 
Direção no Festival Audiovisual 
de Belém – FAB 2016, com “O 
Tempo Passa”.Diego Bauer foi produtor de 

elenco assistente de “O Outro 
Lado do Céu”, de Gabriel Mas-
caro, e 3º assistente de direção 
de “A Febre”, de Maya Da-rin. 
Ele atuou em seis espetáculos 
de teatro, apresentando-se em 
Manaus, Belo Horizonte e Rio 
de Janeiro.

elenco Karol Medeiros, Isabela 
Catão, Ítalo Almeida e ainda vo-
zes de Ana Carolina Souza, Glória 
Vieira e Izabela Garcia.A obra audiovisual é um dos 

trabalhos que mais circularam 
em festivais nacionais e inter-
nacionais e o mais premiado da 
Artrupe Produções. Entre eles 
está o Prêmio Cosme Alves Net-
to, da Anistia Internacional, e 
menção honrosa às atrizes Karol 
Medeiros e Isabela Catão no 54º 
Festival de Brasília do Cinema 
Brasileiro; Melhor Filme – Júri 
Oficial e Júri Jovem no 17º Pa-
norama Internacional Coisa de 
Cinema; Menção Honrosa Com-
petição Latino-Americana na 11ª 
Mostra Ecofalante de Cinema 
2022; Monthly Winner July 2021: 
Best Foreign Short Film no Is-
tanbul Film Awards, na Turquia; 
Menção Honrosa no Hommage 
2021, na Austrália; Prêmio da 
crítica no Madras Indepedent 
Film Festival, na Índia; além da 
participação no Alvsbyn Film 
Festival e Lulea Film Festival, 
na Suécia e Apex Film Awards, 
no Reino Unido.“O filme foi o grande vence-

dor da Mostra Internacional de 
Salvador, participou de festivais 
na Europa e Ásia, um dos filmes 
amazonenses de maior desta-
que nos últimos anos na nossa 
cinematografia, mas é a segun-
da sessão do filme presencial, 
então é bem novo ainda”, co-
menta o diretor. “Na sequência, 

Thais Kokama ministra oficina de pintura corporal
A artista indígena Thais 

Kokama é a embaixadora da 
campanha “Empodera Ela”, 
promovida pelo Amazonas 
Shopping durante todo o mês 
de março, em alusão ao Dia 
Internacional da Mulher (08 
de março). Nesta sexta-feira 
(15) como parte da programa-
ção da campanha, Thais vai 
ministrar uma oficina gratuita 
de pintura corporal.Os interessados podem se 

inscrever pelo site www.ama-
zonasshopping.com.br . A con-
vite do centro de compras, 
Thais Kokama assumiu o papel 
de embaixadora, sendo o rosto 
e voz das mensagens da cam-
panha, que são a força, a união 
e o protagonismo feminino.

A gerente de Marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, ressalta que Thais 
Kokama, artista multifaceta-
da, traz consigo toda a re-
presentativa da mulher indí-

gena. É artista, ativista e luta 
pelos direitos das mulheres. 
“Nada mais significativo para 
a campanha do que ter ela 
nos representando, inspiran-
do e amplificando as vozes das 
mulheres”, destaca.Thaís Kokama é uma voz 

indígena em constante evolu-
ção, que transcende frontei-
ras artísticas e culturais. Como 
compositora, suas melodias 
tecem narrativas emocionan-
tes que celebram a riqueza 
da herança cultural indíge-
na, enquanto ecoam o pulsar 
contemporâneo. Como artis-
ta corporal, ela transforma 
vários corpos em tela viva, 
onde a tradição encontra a 
inovação, expressando histó-
rias ancestrais com um toque 
moderno e provocativo. Sua 
arte não apenas encanta os 
olhos, mas também desafia 
as mentes a repensarem con-
ceitos e estereótipos.

ARTISTA 

Thais Kokama realiza oficina de pintura corporal 

Francisco Neto Pereira Pinto lança seu mais novo livro infantil 

Livro aborda temática dos sentimentos e 

emoções enfrentados pelo irmão mais velho

O escritor Francisco Neto Pereira 

Pinto, natural de Araguaína, lança seu 

mais novo livro infantil, intitulado Você 

vai ganhar um irmãozinho. Publicado 

pela editora Mercado de Letras, o livro 

promete tocar corações ao abordar 

a sensível temática dos sentimentos 

e emoções enfrentados pelo irmão 

mais velho diante da chegada de um 

novo membro à família.A obra será apresentada ao públi-

co em dois eventos especiais neste 

mês de março de 2024. O primeiro, 

uma live de lançamento, acontecerá 

no dia 12 de março, às 20h30, e será 

transmitida pelo canal do Instagram 

do autor @francisconetopereirapinto. 

O segundo evento será presencial, no 

dia 22 de março, às 9h, no auditório 

da reitoria da Universidade Federal do 

Norte do Tocantins, prometendo uma 

manhã de imersão literária e troca de 

experiências.O autor conta que a ideia desse 

livro surgiu quando sua esposa ficou 

grávida do segundo filho e eles ficaram 

se perguntando: como contar para 

o Theo, seu primeiro filho, e como 

ajudá-lo a lidar com a chegada de 

um novo irmãozinho? Pesquisaram 

na internet sobre livros infantis que 

abordavam o conflito envolvido que 

o irmão mais velho vivencia e não 

encontraram. Então Francisco Neto 

resolveu escrever essa história para 

contar ao seu filho e também para 

ajudar outros pais e outras crianças a 

lidar com esse tipo de experiência de 

maneira saudável. Além da história, há 

um breve artigo de uma especialista 

em saúde mental infantil que explica 

de maneira simples, do ponto de vista 

científico, qual o impacto emocional 

DIVULGAÇÃO

INFANTIL 

DIVULGAÇÃO

da chegada de uma nova criança 
para o irmão mais velho.Para a Dra Dorothee Rudiguer, 

Psicanalista em São Paulo, SP, 
“ganhar uma irmã, ganhar um 
irmão, é algo difícil de se lidar. 
Não há palavras suficientes para 
dar conta dos sentimentos”. Ela 
ainda acrescenta: “a presença do 
irmão, seja na barriga da mãe, 
seja já nascido, provoca senti-
mentos paradoxais, difíceis de 
reconciliar. Há, por exemplo, a 
perspectiva de que esse novo ser 
humano cresça e possa se tor-
nar um parceiro para as brinca-
deiras, às vezes um confidente, 
um companheiro na resistência 
contra a educação dos pais ... 
Com os irmãos aprendemos em 

casa a difícil tarefa do amor, 
como diz Sigmund Freud”.

Na história, os pais de Téo con-
tam para ele que a mamãe tem 
um presente dentro da barriga, 
e que logo ele vai ganhar uma 
irmãzinha ou irmãozinho. Os pais 
estão muito felizes, e ele percebe 
que também deveria estar feliz. 
Embora esteja alegre, também 
está preocupado, porque terá 
de dividir toda atenção que era 
somente dele. Daí a avó percebe 
que ele está ansioso, e então 
resolve contar uma história para 
ajudá-lo a compreender o que 
está acontecendo. Os dois dão 
boas gargalhadas e depois ele 
vai brincar com seu bichinho de 
pelúcia.

Cineclube de Arte apresenta 
filme premiado ‘Terra Nova’
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Problemas na infraestrutura das cidades também propiciam o aumento dos casos de dengue 
DIVULGAÇÃOO s casos de dengue, do-ença transmitida pelo 

mosquito Aedes Aegyp-ti, têm aumentado nos 
últimos meses, em todo o país. 
No Amazonas, conforme dados 
da Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas, Dra. Rose-
mary Costa Pinto (FVS-RCP), de 
01º de janeiro até 07 de março, 
foram confirmados mais de 2,5 
mil casos da doença.Mais do que uma questão de 

saúde pública, dengue é tam-
bém um problema ambiental e 
de infraestrutura das cidades, 
afirma o biólogo e embaixador 
do Instituto Lixo Zero no Ama-
zonas, Daniel Santos.Ele ressalta que, no Brasil, 

alguns fatores que contribuem 
para o aparecimento e a gravida-
de da doença são as condições 
climáticas, com temperaturas 
elevadas e chuvas frequentes. 
Além disso, a urbanização rápida 
e desordenada, principalmente 
com a ausência de saneamen-
to, colabora com a presença de 
áreas com acúmulo de água, 
facilitando a reprodução do 
mosquito.

No Brasil, alguns fatores, como as condições climáticas, 

contribuem para o aparecimento e a gravidade da doença

Daniel Santos explica que, 
por muito tempo, os pesqui-
sadores acreditaram que os 
ovos do mosquito Aedes Ae-
gypti só eclodiam em água 
limpa, mas depois descobri-
ram que também se desen-
volvem em água suja. “Associado a questões estru-

turais das cidades, como falta 
de tratamento de esgoto, de 
drenagem de água da chuva e 
de coleta e descarte adequado 
dos resíduos, isso pode contri-
buir, sim, para a disseminação 
da doença”, destaca.Segundo ele, a conscientiza-

ção da população sobre medidas 
preventivas e a implementação 
eficaz de estratégias de controle 
são essenciais para reduzir a 
gravidade da doença no Brasil. 
É fundamental adotar medi-
das básicas preventivas, como 
eliminação de criadouros que 
possam acumular água parada; 
limpeza e fechamento correto 
de caixas d’água; uso de telas 
(mosquiteiro) e de repelentes; 
utilização de calças e camisas 
de manga longa, principalmen-
te ao amanhecer e entardecer, 
períodos mais ativos do mosqui-
to; descarte adequado do lixo, 
evitando que acumule água; e 
evitar o excesso de água em 
vasos e “pratos” para plantas. 
Também é importante, diz ele, 
ajudar a conscientizar familia-
res, amigos e vizinhos, para que 
adotem ações de prevenção.

Tesouro é encontrado em tumba 
de líder religioso morto há 1.200
Escavações de um sítio arque-

ológico no Panamá revelaram o 
túmulo de um líder religioso en-
terrado há mais de 1.200 anos ao 
lado de um esconderijo de objetos 
de ouro e numerosos outros restos 
humanos.Os pesquisadores encontraram 

a antiga tumba no Parque Arqueo-
lógico El Caño, um local na provín-
cia de Coclé conhecido como foco 
de descobertas pré-colombianas, 
particularmente câmaras funerá-
rias luxuosas.O recinto recém-descoberto, 

construído por volta do ano de 700, 
é o nono túmulo desenterrado no 
parque desde que a escavação do 
local começou em 2008, de acordo 
com um comunicado de imprensa 
de 1º de março do Ministério da 
Cultura do Panamá.Os túmulos, incluindo os últimos 

a serem descobertos, são locais 
de descanso para pessoas que ti-
nham um status mais elevado em 
suas sociedades, disse Julia Mayo, 
líder da escavação e diretora da 
Fundação El Caño, um grupo que 

estuda o patrimônio cultural do 
Panamá através de pesquisa no 
sítio arqueológico.A equipe de pesquisa acredita 

que a pessoa encontrada deitada 
no centro da sepultura tinha um 
status mais elevado, indicado não 
apenas por sua posição física, mas 
também pelos artefatos de ouro e 
cerâmica que cercavam o corpo.

A civilização da região ao redor 
de El Caño na época tratava o lo-
cal como sagrado e adorava seus 
“ancestrais”, referindo-se àqueles 
lembrados por terem feito coisas 
importantes. “Nosso estudo [dos túmulos] 

destaca a prática da morte ritual 
em rituais funerários ligados a um 
status [mais elevado], disse Mayo. ”

O líder de elite recém-descober-
to era provavelmente um homem 
de 30 ou 40 anos, apelidado de “Se-
nhor das Flautas” pelos arqueólo-
gos porque foi sepultado ao lado de 
um conjunto de flautas de ossos de 
animais que provavelmente eram 
usadas para cerimônias religiosas, 
acrescentou ela.

SENHOR DAS FLAUTAS

Arqueólogos em El Caño, uma cidade na província de Coclé, descobriram o túmulo

Procurador-geral durante pronunciamento sobre prisão de duas pessoas

Venezuela prende líder da oposição 
por suposto plano de conspiração 
O Procurador-Geral da Venezue-

la, Tarek William Saab, revelou na 

quarta-feira (13) a detenção de um 

líder da oposição local e um militar 

desertor sob acusações de estarem 

ligados a uma suposta conspiração 

para assassinar o presidente Nicolás 

Maduro. A prisão ocorreu na cidade 

de Maturín, no estado de Monagas, 

no leste do país.Saab declarou em um comunicado 

que os detidos, identificados como 

Whilfer Piña, líder do partido oposi-

tor La Causa R, e o ex-sargento da 

Guarda Nacional Renzo Flores, foram 

inicialmente presos por publicarem 

ameaças graves incitando ao assas-

sinato do chefe de Estado. Segun-

do o procurador-geral, investigações 

preliminares sugerem a existência de 

uma nova conspiração por trás dessas 

ameaças, feitas por telefone e em 

redes sociais.Piña teria publicado uma ameaça 

direta contra Maduro em seu status 

do WhatsApp, afirmando que “Em 

Maturín será a morte de Maduro”. 

As mensagens trocadas entre Piña e 

Flores indicavam planos de recrutar 

50 militares para realizar um golpe de 

Estado, retirando um tanque e arma-

mento de um quartel militar.
“É incrível como não têm medo de 

nada e publicam abertamente nas 

redes (…). Eles são sociopatas mui-

to perigosos porque não têm medo, 

em seu desejo de causar danos, de 

reincidir. Ninguém pode ficar incré-

dulo e pensar que são fatos isolados. 

Independentemente das datas, todas 

correspondem ao mesmo plano; a 

mesma cabeça e autoria material e 

intelectual dentro e fora do país”, 
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ASSASSINATO 

JULIA MAYO

disse o líder do Ministério Público.
Os dois homens serão acusa-

dos de conspiração, associação 
e tentativa de assassinato pe-
rante um tribunal de terrorismo 
em Caracas. Saab enfatizou que 
ambos passaram por exames mé-
dicos para garantir seu estado 
de saúde e respeito aos direitos 
fundamentais.Saab criticou as tentativas de 

apresentar as prisões como de-
saparecimentos forçados, desta-
cando que essas ações são parte 
de um esforço contínuo para ga-
rantir a segurança e a estabilidade 
do país. Ele lembrou os episódios 
anteriores de tentativas de assas-
sinato contra Maduro, incluindo 
o uso de drones em 2018 e a 
Operação Gideon em 2020.

“Vamos ver o que dirão alguns 

dos odiadores de todas as ho-
ras. Para eles, certamente não 
foi nada, mas se acontecer nos 
Estados Unidos e na Europa a 
punição será severa e brutal.”

O Procurador-Geral reiterou o 
compromisso do Ministério Pú-
blico com a defesa da paz e da 
ordem constitucional, chamando 
a atenção para a importância de 
se unir em prol desses objetivos. 
Ele enfatizou que a Venezuela 
continua sendo um exemplo de 
paz e convivência, apesar das ten-
tativas de desestabilização.

As prisões de Piña e Flores 
marcam mais um capítulo na 
contínua tensão política na Ve-
nezuela, onde o governo de Ma-
duro enfrenta oposição interna 
e pressões externas para uma 
mudança de regime.

Controle biológico Outra alternativa para redu-
ção dos casos de dengue é o 
controle biológico dos mosqui-
tos. De acordo com o biólogo, os 
animais podem ajudar a contro-
lar as larvas do mosquito Aedes 
aegypti, entre eles, destaca-se o 
peixe conhecido como “guppy” 
ou “lebiste”. “Esses pequenos peixes têm 

uma preferência por larvas de 
mosquitos na sua alimentação”, 
frisa Santos.Além dos peixes, algumas 

aves, como galinhas, também 
consomem larvas de mosqui-
tos. “No entanto, é importan-
te notar que a introdução de 
peixes ou outros animais em 
ambientes aquáticos deve ser 

feita com cuidado, para evitar 
perturbações nos ecossistemas 
locais. Programas de controle 
biológico devem ser conduzidos 
de maneira responsável e em 
conformidade com as regula-
mentações ambientais”, alerta.Teste rápido O Ministério da Saúde passou 

a recomendar o uso de testes 
rápidos para diagnóstico e fe-
chamento de casos de dengue. 
De acordo com a secretária de 
Vigilância em Saúde e Ambiente, 
Ethel Maciel, foi elaborada uma 
nota técnica para orientar es-
tados e municípios sobre o uso 
de testes rápidos para dengue.

“Já iniciamos a compra para 
distribuição”, disse Ethel, em 

entrevista coletiva. A secretá-
ria lembrou que outros testes 
para diagnóstico de dengue, 
como o RT-PCR, amplamente 
utilizado durante a pandemia de 
covid-19, são mais sensíveis na 
detecção do vírus. Entretanto, 
em meio à explosão de casos 
de dengue no país, o Ministério 
da Saúde decidiu recomendar 
teste rápido para o diagnós-
tico de dengue com a devida 
orientação aos profissionais de 
saúde das redes estaduais e 
municipais.De acordo com a coordena-

dora-geral de Laboratórios de 
Saúde Pública, Marília Santini, o 
teste rápido recomendado pelo 
ministério deve ser realizado 
entre o primeiro e o quinto dia 

Marcela Estrella
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País  MundoProblemas ambientais facilitam 
aumento dos casos de dengue

de sintomas, período em que a 
maioria dos pacientes busca um 
serviço de saúde. Mesmo em 
casos de resultado negativo, o 
paciente deve ser monitorado 
e ações estratégicas, como a 
hiper-hidratação, devem ser 
adotadas, reforçou.Ainda segundo Marília, para 

casos graves e mortes suspei-
tas por dengue, a orientação da 
pasta permanece sendo a rea-
lização de exame laboratorial, 
e não do teste rápido, uma vez 
que este tem limitações, como 
a incapacidade de rastrear o 
sorotipo de dengue que causou 
o agravamento do quadro ou o 
óbito do paciente.
AutotesteMarília confirmou também 

tratativas com a Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) para comercialização 
de autotestes para dengue no 
Brasil. A informação foi anteci-
pada pelo diretor-presidente da 
Anvisa, Antonio Barra Torres, em 
entrevista ao programa A Voz 
do Brasil, da Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC).“Tivemos duas reuniões 

com a Anvisa”, disse Marí-
lia, ao detalhar que o teste 
rápido e o autoteste são es-
sencialmente o mesmo dis-
positivo, sendo o primeiro é 
conduzido por um profissional 
de saúde e o segundo, pelo  
próprio paciente.

Manaus, sexta-feira 15 de março de 2024

Em Tempo

O prefeito de Manaus, David Almeida, lan-çou a campanha municipal “Eu Sou 
Cidadão Solidário”. O pro-
grama permite que todo ci-
dadão possa transformar a 
sua declaração do Imposto 
de Renda em doação para 
os Fundos Municipais dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente e dos Direitos 
da Pessoa Idosa da capital 
amazonense. O lançamento aconteceu 

nesta quinta-feira (14), no 
auditório Isabel Victoria do 
Carmo, localizado na sede 
da Prefeitura de Manaus. A 
campanha será coordenada 
no município pela Secreta-
ria Municipal de Finanças 
e Tecnologia da Informa-
ção (Semef), por meio do 
Grupo de Educação Fiscal 
do Município, com o apoio 
da Secretaria Municipal da 
Mulher, Assistência Social e 
Cidadania (Semasc) e Fun-
dação de Apoio ao Idoso 
Doutor Thomas (FDT).“Parabenizo a iniciativa das 

secretarias municipais en-
volvidas na implementação 
desse projeto do bem. Cabe 
a nós colocarmos em práti-
ca mais essa política pública 
e arrecadar bons recursos 
para serem aplicados nas 
ações que contemplam nos-
sas crianças, adolescentes e 
idosos de Manaus. A parceria 
dos escritórios de contabili-

Programa permite que cidadão possa transformar declaração do IR em doação
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Prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhado do vice-prefeito, Marcos Rotta, e secretários municipais, durante lançamento da campanha “Eu Sou Cidadão Solidário”

Manaus terá versão municipal 
do ‘Eu sou Cidadão Solidário’

dade, de economia, elas são 
de fundamental importância 
para o sucesso desta pro-
gramação, deste evento e 
desta campanha”, disse o 
prefeito, durante o ato de 
lançamento.O secretário municipal de 

Finanças e Tecnologia da 
Informação (Semef), Clécio 
Freire, explicou que a cam-
panha tem objetivo principal 
conscientizar os contribuin-
tes que declaram o seu Im-
posto de Renda por meio 
do formulário completo, 
Pessoa Física ou Jurídica, a 
preencherem a guia de des-
tinação aos fundos munici-PROJETO

Parceria oferece saúde mental para mais de 2 mil estudantes

Da redação
Aproximadamente 2 mil 

alunos do 9º ano do ensino 
fundamental da rede muni-
cipal, por meio da Secreta-
ria Municipal de Educação 
(Semed), serão beneficia-
dos com a implantação do 
projeto “Saúde Mental na 
Escola”, em parceria com a 
faculdade Estácio do Ama-
zonas. No total, serão be-
neficiadas dez unidades de 
ensino de toda rede munici-
pal, que terá o acompanha-
mento pedagógico e de-
senvolvimento do Núcleo 
de Parcerias Institucionais 
(Nupi), da secretaria.O projeto será conduzido 

por alunos finalistas do cur-
so de psicologia da faculda-
de. Cada escola municipal 
terá um total de quatro en-
contros, sendo um semanal 
na unidade de ensino. O 
trabalho pedagógico será 
na análise as necessida-
des observadas no dia a 

dia escolar, promoção de 
orientações, rodas de con-
versa e na escuta preliminar 
dos alunos, com o intuito 
de promover o gerencia-
mento das emoções, bem 
como alívio das angústias 
e medos, além do forta-
lecimento da autoestima 
do indivíduo, entre outros 
benefícios.
PositivoA escola municipal São Pe-

dro, bairro Compensa, Zona 
Oeste, com 639 alunos do 
6º ao 9º ano nos dois turnos, 
foi a escolhida para sediar a 
abertura do projeto na rede 
municipal. Para Gustavo Aguiar, de 14 

anos, a presença dos pro-
fissionais de psicologia vai 
ajudar muito todos os es-
tudantes. “Achei importante 
ter um psicólogo na escola 
para poder conversar, falar 
sobre o futuro. Uma vez eu 
precisei ir de um profissional 
assim, mas minha mãe não 

tinha dinheiro. Ela conversou 
comigo e me abri para ela. É 
bom poder contar um pou-
co do que estou passando. 
Por exemplo, há seis meses, 
eu perdi um irmão, eu não 
tinha ninguém para con-
versar na época, mas agora  
eu tenho”, disse.Para a coordenadora do 

curso de psicologia, Fabia-
ne Silva, é um trabalho de 
parceria que vai beneficiar 
a rede municipal, em espe-
cial os alunos que vão ter 
todo um cuidado dentro da 
temática.“Nós estamos aqui para 

desenvolver, inicialmente, 
na São Pedro, no bairro Com-
pensa. É um projeto itineran-
te, pelo qual vamos atender 
várias escolas, desenvolven-
do ações dentro da realidade 
de cada unidade. É um pro-
jeto de grande importância, 
não só para o Estado, mas 
para cada indivíduo que vai 
ter a oportunidade para se 
manifestar”, contou.
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pais. A ação não implica em 
nenhum aumento na decla-
ração do imposto. “Precisamos levar adiante 

essas informações. Divulgar 
para toda a sociedade, para 
os nossos servidores e ga-
rantir essas doações aos 
nossos fundos municipais 
de apoio”, destacou.Freire explicou, ainda, que 

não há ônus para o con-
tribuinte. “Se o contribuin-
te deve R$ 100 à Receita 
Federal, pagará somente 
R$ 94. Os R$ 6 ficarão no 
município. Como? Dividindo 
R$ 3 para o fundo da crian-
ça e R$ 3 para o fundo do 

idoso. Isso permitirá que o 
fundo seja potencializado. E, 
o fundo potencializado, na-
turalmente, você consegue 
ter políticas públicas mais 
fortes e eficientes, chegan-
do até a ponta para quem, 
de fato, necessita e precisa”, 
completou.Conforme explicou o coor-

denador do Grupo de Edu-
cação Fiscal do Município, 
Edson Fernandes, que está 
na linha de frente da campa-
nha “Eu Sou Cidadão Solidá-
rio”, podem destinar pesso-
as Físicas que declararam o 
Imposto de Renda, usando o 
modelo completo (limite de 

Projeto será conduzido por alunos finalistas do curso de psicologia da faculdade Estácio do Amazonas

6%), e Pessoa Jurídica, sob 
regime de lucro real (limite 
de 1%). A indicação para a 
destinação deve ser infor-
mada na hora que o contri-
buinte está preenchendo o 
formulário eletrônico de de-
claração da Receita Federal.DeclaraçãoO prazo de entrega da 

Declaração do Imposto de 
Renda da Pessoa Física 2024 
começa dia 15 de março e 
termina em 31 de maio.

Os valores que o contri-
buinte destinar aos Fundos 
são descontados do total do 
Imposto Devido. Se a decla-

ração resultar em Imposto a 
Pagar, o total destinado será 
descontado será somado a 
sua restituição.Neste ano, há uma atuali-

zação das obrigatoriedades, 
incluindo novos limites de 
valores e regras decorrentes 
do reajuste parcial da tabela 
progressiva, seguindo o que 
descreve uma lei sanciona-
da no ano passado. O limite 
de isenção para rendimen-
tos tributáveis subiu de R$ 
28.559,70 para R$ 30.639,90 
por ano. Além disso, o limite 
de isenção para a posse de 
bens e direitos aumentou de 
R$ 300 mil para R$ 800 mil.

Leonardo Sena
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Dia a dia

Manaus, sexta-feira 15 de março de 2024
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AMBIENTE MODERNONovo salão de beleza inaugurado no Vieiralves

Salão oferece um conceito de atendimento sem hora marcada e preços acessíveis

Considerada a maior rede de 
escovarias da América Latina, a 
Fast Escova chega ao conjunto 
Vieiralves, em Manaus, a partir 
desta sexta-feira (15), em pleno 
Mês da Mulher. A franquia, que 
oferece um conceito de aten-
dimento sem hora marcada e 
preços acessíveis, promete mo-
vimentar o mercado de beleza na 
região. A unidade está localizada 
na rua Rio Itannana, 116, Zona 
Centro-Sul da cidade. O horário 
de funcionamento é de segunda 
a sábado, das 8h às 20h.A franqueada responsável 

pela nova unidade, Lucylenne 
Sobral, de 48 anos, destaca que 
o sucesso do modelo de negócio 
foi o que mais a motivou a em-
preender no Vieiralves.“Sempre tive vontade de em-

preender, e ao conhecer o mo-
delo da Fast Escova, identifiquei 
que era um verdadeiro sucesso. 
Trazer a franquia para o Vieiralves 
será inovador para a região, ofe-
recendo um serviço de qualida-
de, ágil, sem hora marcada e com  
preço justo”, afirma Lucylenne.

ServiçosA Fast Escova oferece uma 
variedade de serviços, incluin-
do escova lisa por R$ 69, ma-
quiagem casual a partir de R$ 
89, design de sobrancelhas 
por R$ 50 e manicure e pe-
dicure por R$ 37 cada. Além 
disso, a unidade do Vieiralves 
contará com uma linha própria 
de produtos de alta qualidade, 
proporcionando aos clientes a 
experiência Fast Escova tam-
bém em casa.Com mais de 200 unidades 

pelo país, a Fast Escova ofere-
ce um atendimento exclusivo 
em um ambiente moderno, 
com um conceito de que toda 
mulher merece se sentir linda 
todo dia, mesmo com a rotina 
corrida, que não permite per-
der tempo com o que não seja 
essencial.Para mais informações e 

agendamentos, basta entrar 
em contato pelo telefone (92) 
98482-3536 ou seguir o perfil 
@fastescova.amvieralves nas 
redes sociais.
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Evento de maior sucesso no empreendedorismo feminino do Amazonas reúne milhares de mulheres
Em Tempo

P ara inspirar mulheres 
na inovação dos ne-gócios, a 4ª edição do 

Sebrae Delas voltará 
na próxima sexta-feira, dia 22 
de março, a partir das 13h, no 
Sesi — Clube do Trabalhador, 
em Manaus. O evento de maior 
sucesso no empreendedoris-
mo feminino do Amazonas re-
úne anualmente milhares de 
mulheres que empreendem 
ou querem empreender no 
Estado, além de estimular as 
empreendedoras a trabalhar 
juntas para o desenvolvimen-
to e aceleração de ideias e 
negócios.Com o tema “Mulheres que 

Inspiram — Negócios Inova-
dores”, o encontro oferece 
uma programação com abor-
dagens variadas de conteú-
do para incentivar o público 
feminino a administrar seu 
próprio negócio, identifican-
do problemas e encontrando 
soluções, a fim de gerar em-
prego e renda.Conforme a coordenadora 

do programa,  mina Pontes, 
o evento fornecerá trocas de 
experiências e temas rele-
vantes, como: Investimento 
financeiro, economia criativa, 
inovação nos negócios e insig-
ths estratégicos para empre-
ender no mercado feminino.

“O número de mulheres em-
preendedoras cresce a cada 
ano. No Amazonas, por exem-
plo, mais de 28% dos empre-
endimentos são liderados por 

mulheres, segundo os últimos 
dados do IBGE. Por isso, nossa 
proposta é trazer mais infor-
mações para que elas possam 
inovar e alavancar seus negó-
cios e o evento enriquece o 
Programa Sebrae DELAS, que 
significa ‘Desenvolvendo Em-
preendedoras Líderes Apai-
xonadas pelo Sucesso’, que 
ao longo do ano trabalha a 
‘Trilha de Desenvolvimento”’, 
destacou  mina.Para proporcionar maio-

res experiências e incentivar 
habilidades, o evento DELAS 
contará com mentorias e ofi-
cinas gratuitas que alinham 
prática, conhecimento e téc-
nicas de aprendizado para 
gerar novas oportunidades 
de negócios. O espaço tam-
bém contará com a exposição 
de parceiros institucionais e 
empresariais, tais como: Vi-
zzela, Comepi, SENAC, Bemol 
Farma, Word Queen e EMP-
-Empresa de Maquiagem 
Profissional, trazendo além 
de negócios e network, pro-
dutos e serviços.E com o intuito de impul-

sionar a crescente participa-
ção das mulheres no mundo 
dos negócios, o encontro terá 
como desfecho a palestra so-
bre “Empreendedorismo por 
Necessidade” com a funda-
dora da Wakanda Educação 
Empreendedora, Karine Oli-
veira. A empresária participou 
da edição brasileira do Shark 
Tank e foi apontada como uma 
das jovens empreendedoras 
de maior destaque no país 
pela revista Forbes.Atualmente, o estado do 

Amazonas contabiliza mais de 
179 mil donas de negócios. Os 
dados são da Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílio 
Contínua do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), e correspondem ao 
quarto trimestre de 2023.

Sebrae DelasO “Sebrae Delas” é uma ini-
ciativa do Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae) vol-
tada especificamente para o 
empreendedorismo feminino. 
Essa iniciativa visa promover o 
desenvolvimento e o fortale-
cimento dos negócios lidera-
dos por mulheres, oferecendo 
suporte, capacitação e opor-
tunidades de networking.

No Amazonas, a instituição é 
pioneira em ter três mulheres 
nos cargos de liderança cor-
porativa, sendo elas: A direto-
ra-superintendente, Ananda 
Carvalho Normando Pessôa; 
a diretora técnica, Lamisse 
Said Cavalcanti; e a diretora 
administrativa e financeira, 
Adrianne Antony Gonçalves.

O programa reconhece o 
papel fundamental das mu-
lheres no empreendedo-
rismo e busca fornecer as 
ferramentas e o suporte ne-
cessário para que elas pos-
sam alcançar o sucesso em 
seus negócios. Essa iniciativa 
contribui para a promoção 
da igualdade de gênero, o 
fortalecimento da economia 
local e o desenvolvimento 
sustentável das comunida-
des em que atua.
Atividades do programa
O programa oferece uma 

série de atividades e recur-
sos para empreendedoras, 
incluindo: Capacitação Em-
preendedora, Acesso a Mer-
cados, Assessoria e Consulto-
ria, Empreendedorismo Social 

e Sustentável e Rede de Apoio.
Capacitação Empreende-

dora: Workshops, cursos, pa-
lestras e mentorias focadas 
nas necessidades específicas 
das empreendedoras, abor-
dando temas como gestão 
empresarial, finanças, ma-
rketing, vendas, inovação e 
liderança.Acesso a Mercados: Opor-

tunidades para participar de 
feiras, eventos de networking, 
rodadas de negócios e ou-
tras iniciativas que ajudam as 
empreendedoras a expandi-
rem seus negócios, fazerem 
parcerias e acessarem novos 
mercados.Assessoria e Consultoria: 

Suporte individualizado para 
empreendedoras que buscam 
orientação e aconselhamento 

para enfrentar desafios es-
pecíficos em seus negócios, 
como planejamento estra-
tégico, desenvolvimento de 
produtos, gestão de equipe, 
entre outros.Empreendedorismo Social 

e Sustentável: Iniciativas que 
promovem o empreendedo-
rismo feminino com impacto 
social e ambiental positivo, 
incentivando projetos que 
contribuem para o desen-
volvimento sustentável das 
comunidades locais.Rede de Apoio: Cria-

ção de uma rede de apoio 
e colaboração entre em-
preendedoras, facilitando 
a troca de experiências, o 
compartilhamento de recur-
sos e o estabelecimento de  
parcerias estratégicas.

Evento estimula empreendedoras a trabalhar juntas para o desenvolvimento e aceleração de ideias

Jonathan Ferreira
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Aulas financeiras vetadas
A Câmara Municipal de Ma-

naus (CMM) derrubou, na manhã 
desta quarta (13), o veto total do 
Executivo Municipal ao Projeto 
de Lei nº 008/2023, que cria 
o Programa Jovem Financista, 
propositura do vereador Lissan-
dro Breval (Avante).

O PL cria aulas extracurricu-
lares com conteúdo que orienta 
estudantes do 8º e 9º ano sobre 
empreendedorismo, competiti-
vidade de mercado, planeja-
mento financeiro e participação 
em mercados e investimentos 
financeiros. 

Retirada dos flutuantes
A decisão de retirar os flu-

tuantes da margem esquerda 
do Tarumã-Açu levanta deba-
tes de como as autoridades vão 
equilibrar questões ambientais 
e econômicas, visto que o local 
é fonte de renda de várias famí-
lias. Atualmente, estima-se que 
existam quase mil construções 
flutuantes na área.

Na questão ambiental, o que 
pautou a decisão judicial da Vara 
Especializada do Meio Ambiente 
da Comarca de Manaus, o am-
bientalista Erivaldo Cavalcanti 
afirma que a bacia vem sendo 
atacada de diversas formas e a 
presença dos flutuantes é uma 
delas; além disso, ele defende 
a criação de um plano de recu-
peração.

Passando a perna
A cúpula nacional do Solida-

riedade tentou intervir na quar-
ta (13) no Diretório Estadual do 
Solidariedade. O objetivo era 
destituir o ex-deputado federal 
Bosco Saraiva da presidência do 
partido.

Ao fim, queria entregar a le-
genda a um político alinhado ao 
governador Wilson Lima (União 
Brasil). O problema é que a per-
nada poderia acertar em cheio 
Saraiva, mas resvalaria no se-
nador Omar Aziz (PSD). O par-
lamentar conta com o partido 
para 2026.

Bosco Saraiva só conseguiu 
aplicar o contragolpe porque 
havia se armado cinco anos 
antes, quando assumiu o Soli-
dariedade.

Acúmulo de cargos
Foi aprovada na quarta (13), 

na Comissão Especial, a PEC de 
n.169/19, de autoria do deputa-
do federal Capitão Alberto Neto, 
que altera o art. 37 da Cons-
tituição Federal, para permitir 
a acumulação remunerada do 
cargo de professor com outro 
de qualquer natureza. “Agrade-
ço ao presidente da Comissão, 
deputado Daniel Agrobom e re-
latora a deputada Maria Rosas 
pela condução dos trabalhos. 
Tivemos vários contrapontos 
em relação a sindicatos, ao 
próprio governo. Não deixam 

dúvidas, 97% dos professores 
querem essa PEC”, destacou o 
parlamentar.

Limite de altura
Por ordem do Supremo Tri-

bunal Federal (STF), o Tribu-
nal de Justiça do Amazonas 
(TJAM) analisa pela terceira vez 
a exigência de limite mínimo de 
altura para ingresso na Polícia 
Militar. Em dois julgamentos, os 
desembargadores não cumpri-
ram regras previstas na Consti-
tuição Federal e os resultados 
foram anulados. 

O limite está previsto na Lei 
Estadual nº 3.498/2010, com 
o seguinte teor: “São requisi-
tos gerais para ingresso nas 
Qualificações Policiais Militares 
de que trata este Capítulo: (…) 
V – possuir a altura mínima de 
1,60m, para homens, e 1,55 m, 
para mulheres”.

Saída do Cidadania
 O TRE-AM autorizou o depu-

tado estadual Wilker Barreto a 
deixar o partido Cidadania sem 
perder o mandato na Aleam. 
O pedido do parlamentar foi 
analisado nesta quinta (14).  

Wilker alega que deixou a sigla 
após ser preterido como candi-
dato a prefeito de Manaus na 
eleição deste ano. A Federação 
PSDB-Cidadania anunciou o 
deputado federal Amom Man-
del como pré-candidato em 
evento realizado em fevereiro 
deste ano.  

No julgamento realizado nes-
ta quinta, o Ministério Público 
Eleitoral se manifestou a favor 
do requerimento do deputado. 

Vereadores pedem esclare-
cimentos

Vereadores pedem esclare-
cimentos e convocam titular 
da Secretaria de Comunicação 
Municipal de Manaus (Se-
mcom), Israel Conte, que se 
apresente na Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), para escla-
recimentos após vídeo publica-
do por veículo de comunicação 
de abrangência nacional, o site 
Metrópoles, nesta quinta (14). 
Nas imagens, um homem se 
identifica como motorista de 
um portal de notícias da capital 
e mostra recebimento de sacola 
com dinheiro na Prefeitura de 
Manaus.

‘Preocupante’
O presidente da Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM) ve-
reador Caio André (Podemos), 
classificou como extremamen-
te preocupantes as cenas exibi-
das nesta quinta (14) pelo portal 
Metrópoles. “No serviço público 
não é praxe nem admissível 
que valores em espécie sejam 
entregues em qualquer local, 
muito menos dentro de um 
órgão público. Vereadores da 
18ª Legislatura me informaram 
que irão proceder com ações 
legais e regimentais para buscar 
esclarecimentos do município 
sobre o assunto. Esse escân-
dalo obriga que os envolvidos 
prestem esclarecimentos para 
Manaus e o Brasil”, afirmou ele.

‘Churrasquinho de Lula’
O presidente Lula (PT) de-

verá convidar representantes 
do agronegócio para um “chur-
rasquinho” na Granja do Torto, 
onde fica a casa de campo da 
Presidência, na próxima sema-
na.

Carlos Fávaro, ministro da 
Agricultura, deu a previsão nes-
ta quinta (14) e contou alguns 

dos setores interessados em 
conversar com o presidente: 
fruticultura, cafeicultura, algo-
dão e pecuária.

A ideia de fazer um chur-
rasco é uma forma de o chefe 
do Executivo adotar um tom 
informal na aproximação com 
membros do agronegócio, aos 
moldes do que já foi realizado 
com lideranças do Congresso 
em happy hours.

Comunicação da Câmara
O deputado Silas Câmara 

(Republicanos-AM) foi eleito na 
última quarta (13) presidente 
da Comissão de Comunicação 
da Câmara dos Deputados. Ele 
recebeu 19 votos de um total 
de 20 com um voto em branco.

Também foram eleitos, com 
a mesma votação, os deputa-
dos Dani Cunha (União-RJ), 1ª 
vice-presidente; Fred Linhares 
(Republicanos-DF), 2º vice-
-presidente; e Marcos Tavares 
(PDT-RJ), 3º vice-presidente.

O novo presidente da comis-
são promete um ano de inten-
sos trabalhos mesmo com o 
calendário eleitoral no segundo 
semestre. 

Lúpus
O projeto de lei 1.456/2023, do 

deputado federal Saullo Vian-
na (União Brasil-AM), avançou 
e foi aprovado no dia 12 pelos 
membros da Comissão de Defesa 
dos Direitos das Pessoas com 
Deficiência.

O texto equipara pessoas com 
lúpus àquelas com outros tipos 
de deficiência para todos os 
efeitos legais, o que garante aos 
portadores da doença os direi-
tos previstos em lei, como a não 
discriminação e a atendimento 
prioritário. 

O relator da matéria foi o depu-
tado Márcio Honaiser (PDT-MA), 
que deu parecer positivo ao pro-
jeto aprovado por unanimidade 
na comissão.

Antissemitismo
O Ministério Público Estadual 

da Bahia, por meio do promo-
tor Bruno Gontijo Araújo Teixei-
ra, ofereceu denúncia contra a 
chilena Ana Maria Leiva Blan-
co pelos ataques antissemitas 
ocorridos em Arraial D’Ajuda, em 
2 de fevereiro. Com a instauração 
da ação penal, o juiz vai julgar o 
ocorrido, e a denunciada poderá 
pegar até 11 anos de prisão. 

No documento, o promotor 
afirma que a denunciada “injuriou 
alguém, ofendendo-lhe a digni-
dade ou o decoro, em razão de 
raça, cor, etnia ou procedência 
nacional; destruiu, ameaçou, por 
palavra, tendo como vítima, Herta 
Breslauer.”

Volta por cima
O médico Robson Siqueira 

confirmou, ontem (14), que é pré-
-candidato nas eleições 2024 a 
uma das 17 vagas da Câmara 
Municipal de Itacoatiara (CMI). 
Mesmo sendo cassado do cargo 
de vereador da cidade por quebra 
de decoro, em 2021, por parla-
mentares da base da prefeitura, o 
político disse que está quite elei-
toralmente e apto para entrar na 
disputa. “Venho para vereador”, 
confirmou, Siqueira. O político, 
por outro lado, não informou por 
qual partido ele deve disputar o 
cargo nas eleições municipais de 
outubro deste ano.

Filiação
O prefeito de Parintins, Frank Bi 

Garcia e também o vereador Ma-
teus Assayag se filiaram ao Parti-
do Social Democrático (PSD). As 
filiações ocorreram ontem (14).

O PSD é liderado pelo senador 
Omar Aziz, presidente do Dire-
tório Estadual Amazonas, que 
oficializou a pré-candidatura de 
Mateus Assayag a prefeito de 
Parintins, apoiado pelo então 
prefeito da cidade.

O vereador Alex Garcia, presi-
dente da Câmara Municipal da 
Ilha Tupinambarana, enfatizou 
a importância da união política 
em prol do desenvolvimento do 
município.

Há 15 dias Avante e Novo aguardam decisão 
da Justiça sobre pesquisa da Pontual

Há 15 dias o Avante e o Partido Novo aguardam o julgamento da ação por parte da Justiça Eleitoral em que pedem acesso 
aos dados da pesquisa da Pontual Pesquisas para prefeito de Manaus, divulgada no dia 1º de março. A demora no julgamento 
das ações pode gerar um desequilíbrio no processo eleitoral em curso.

No mesmo dia em que a pesquisa foi divulgada, os dois partidos acionaram a Justiça Eleitoral para ter acesso aos dados do 
sistema interno de pesquisa da empresa, mas até agora ainda não tiveram suas ações julgadas.

O acesso ao sistema interno de controle, verificação e fiscalização da coleta de dados é direito de partidos, candidatos e 
federações de acordo com o §1º do art. 34 da Lei n. 9.504/1997, regulamentado pelo art. 13 da Res. TSE n. 23.600/2019.

Em decisão no dia 04/03, o juiz eleitoral Vicente de Oliveira Rocha Pinheiro, “sem competência para processar e julgar o pre-
sente requerimento”, encaminhou o processo para a 62ª Zona Eleitoral de Manaus/AM. No dia seguinte (05/03), o juiz eleitoral 
da 62ª Zona Eleitoral, Rafael Rodrigo da Silva Raposo, encaminhou o pedido ao Ministério Público Eleitoral, para posicionamento 
acerca do requerimento. O despacho eletrônico do magistrado foi feito no dia 07 de março.

Passados sete dias desde o último andamento do processo, ainda não consta a manifestação do Ministério Público Eleitoral 
até o momento, desde a ação impetrada pelo Avante Manaus.

Às vendas no comércio, que cresceram 2,5% em janeiro na comparação 
com dezembro. É o primeiro crescimento significativo desde setembro 
de 2023. Na época, o avanço fora de 0,8%. É também a melhor evolução 
entre meses seguidos desde janeiro de 2023, quando a alta tinha sido 
igualmente de 2,5%. Os dados fazem parte da Pesquisa Mensal de Co-
mércio, divulgada nesta quinta (14) pelo IBGE.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao preço do arroz, um dos principais itens na alimentação dos brasileiros, que 
tem registrado aumentos significativos desde o ano passado. Após a elevação 
de preços em 2020, atribuída à pandemia, houve uma queda em 2021, segui-
da por novos aumentos em 2022. No entanto, os valores praticados no ano 
passado permanecem como os mais elevados. A situação causa preocupação 
entre os consumidores, que só devem observar uma redução nos preços a 
partir da segunda metade de abril deste ano.
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Numa ação de reconhecimento de 
paternidade, pode haver a recusa 
em fazer o exame?

Droga é droga em qualquer quantidade
Editorial

A decisão da Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado 
de aprovar uma proposta de emenda à Constituição que criminaliza a 
posse e o porte de drogas, independentemente da quantidade, é um 
marco importante na luta contra o uso indevido de substâncias ilícitas 
no Brasil. Esta medida corajosa e necessária demonstra um compro-
misso renovado com a segurança pública e o bem-estar da sociedade 
brasileira. A PEC segue para o Plenário. 

O problema das drogas é uma questão que afeta profundamente 
todas as camadas da sociedade, trazendo consigo uma série de conse-
quências negativas, incluindo violência, criminalidade e desintegração 
social, além da alimentação das organizações criminosas, que, quase 
sempre, têm no no tráfico de drogas sua principal fonte de renda. 

Ao incluir a criminalização da posse e do porte de drogas na Consti-
tuição, o Brasil envia uma mensagem clara de que o Estado, o oficial, se 
coloca defronte do narco estado informal e crescente para impedir seu 
avanço. Esta medida fortalece as mãos das autoridades para combater 
efetivamente o tráfico de drogas, desmantelar organizações criminosas 
e proteger os cidadãos de comunidades vulneráveis.

Além disso, a criminalização da posse e do porte de drogas serve 
como um importante elemento dissuasor, desencorajando indivíduos 
de se envolverem com substâncias perigosas e prejudiciais à saúde. 
Isso é especialmente crucial no contexto atual, em que o acesso fácil 
às drogas tem contribuído para uma série de problemas sociais e de 
saúde pública.

Ao reprimir o uso indevido de drogas, o Estado brasileiro se afina à 
sua população, que, majoritariamente, rejeita e sofre com as consequ-
ências sociais das drogas. Endurecer a atuação estatal contra as drogas 
é proteger indivíduos vulneráveis, especialmente jovens e aqueles em 
situação de vulnerabilidade socioeconômica, do ciclo de dependência 
e criminalidade que muitas vezes acompanha o uso de drogas.

Caso se concretize, passando pelo Plenário do Senado e pela Câmara 
Federal, essa PEC, além de representar um avanço significativo na luta 
contra o uso indevido de drogas e na promoção da segurança e do 
bem-estar da sociedade brasileira, mandará um importante recado 
ao Supremo Tribunal Federal, o de que esse País tem legisladores, 
que não são nem podem ser os ministros daquela corte, que, afinal, 
não receberam a delegação do povo brasileiro, pelo voto, para legislar.

Esse tema foi palco de muitas discussões judiciais no 
âmbito do Direito de família, eu mesma tenho casos no 
escritório, de ambos os lados: de quem deseja conhe-
cer o pai, bem como pais ou herdeiros desses, que não 
concordam em ceder o material (DNA) genético para a 
realização do exame…Afinal, quem tem razão?

Fica sempre o dilema: a legislação defende o direito 
à personalidade, ou seja, cada sujeito tem o direito de 
saber sua origem, de quem é filho(a)…por outro lado, 
os herdeiros, cujo pai tenha falecido, e depois de certo 
tempo surge uma pessoa “estranha no ninho” e alega 
que é filho(a) daquela pessoa falecida, contudo, sem ter 
quaisquer outras evidências, e então os filhos se sentem 
invadidos, ao se deparar com esse tipo de situação que 
pode ou não ser verdade… E então, como o direito está 
enfrentando esses casos?

Vale destacar que em abril, com a publicação da Lei 
14.138/2021, foi acrescentado dispositivo à antiga Lei 
8.560/1992, e passou-se a permitir, em processos de 
investigação de paternidade, o pedido de exames de DNA 
em parentes consanguíneos do suposto pai, quando este 
seja falecido ou esteja desaparecido. 

Desse modo, houve a ampliação da legislação, no sentido 
de aumentar as possibilidades de buscar a comprovação 
da paternidade, já que nos casos de falecimento do pai 
(ou suposto pais), ou desse encontrar-se em lugar incerto, 
seus herdeiros ocupam a posição de réu. 

Nesse sentido, o Superior Tribunal de Justiça pacificou 
o entendimento, de que a recusa de herdeiros em se sub-
meter a exame de DNA para reconhecimento de vínculo 
post mortem deve seguir o mesmo raciocínio aplicado 
aos homens (na sua maioria), que se negam em vida a 
fazer o exame. 

Portanto, atualmente, para os ministros daquela Corte 
Superior, “a resistência culmina na comprovação do paren-
tesco”. Essa decisão teve como relator, o ministro Antônio 
Carlos Ferreira, e foi confirmada pelos demais ministros: 
Luis Felipe Salomão, Raul Araújo e Maria Isabel Gallotti 
que votaram com o relator. De acordo com a Súmula 301 
do STJ, “em ação investigatória, a recusa do suposto pai 
a submeter-se ao exame de DNA induz presunção juris 
tantum de paternidade”.

Portanto, no caso de recusa injustificada para não re-
alização do exame de DNA, pode acarretar a presunção 
tácita da paternidade. 

Por isso, se caso esteja na dúvida se deve ou não se 
submeter ao exame, procure sempre um(a) especialista 
na área do Direito de Família.

Manaus, sexta-feira 15 de março de 2024Opinião4

Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Bom dia, classe média, seus capitalistas ostentadores!”

Senadores estimam 65 votos em 81 favoráveis a 
PEC Antidrogas

Até tu, Brutus?
Nas planilhas dos senadores, 

apostam em traições dentro do 
PSD, de Rodrigo Pacheco, que, em 
incomum coragem, é o primeiro 
signatário.

Nome aos bois
Na miúda, os senadores até evi-

tam nominar os “traidores”, mas 
não resistem ao sigilo. Apostam 
que Eliziane Gama (MA) será con-
tra a PEC.

Contrapeso
Também são esperadas “trai-

ções” dentro de bancadas mais 
alinhadas ao governo, no PSB é 
esperado o voto de Chico Rodri-
gues (RR) pró-PEC.

Em peso
No PT, ninguém conta com os 

oito votos da bancada. Em um ce-
nário otimista, espera-se apenas 
pela abstenção.

Nova jogada J&F tenta poster-
gar entrega da Eldorado

Está sob análise da ministra do 
STJ Daniela Teixeira a mais re-
cente jogada dos notórios irmãos 
Joesley/Wesley Batista para pos-
tergar a sentença arbitral que 
determinou a transferência da 
empresa Eldorado Celulose para 
a Paper Excellence, que a adquiriu 
em transação bilionária. O pedido 
protocolado em 8 de fevereiro 
tenta reverter o arquivamento, 
recomendado pelo MPF, de mais 
uma investigação, agora no Distri-
to Federal, em que a J&F acusa a 
Paper de “hackeamento”.

Desenterrando
A ministra já atendeu a J&F 

antes, enviando autos de um in-
quérito antigo, já arquivado por 
irregularidades, para o MPF de 
Brasília.

Intervenção
Os procuradores mantiveram o 

arquivamento e agora os irmãos 
Batista pedem para a ministra do 
STJ intervir na decisão.

Rebordosa
Juiz do TJSP chegou a atender 

pedidos para suspender a arbitra-
gem, mas acabou alvo de repre-
sentação do próprio presidente 
do Tribunal.

Ministro infrator
Jeep Compass de placa verde 

e amarela, a serviço do ministro 
Juscelino Filho (Comunicações), 
estacionou em área irregular por 
diversas horas, em Brasília, perto 
da sede do União Brasil.

Cargo em chamas
Luciano Bivar, com pé fora do 

comando do União Brasil, admitiu 
arrependimento na fusão entre o 
PSL, que ele presidia, e o DEM, ex-
-PFL. “Se eu pudesse rebobinar...”

Caminho aberto à censura
Parlamentares reagiram a auto-

rização do TSE para que as redes 
sociais removam conteúdo supos-
tamente falso sem decisão judicial: 
“é um caminho perigoso para a 
censura”, avalia o senador Izalci 
(PSDB-DF).

Medo generalizado
O ministro da Casa Civil de Lula, 

Rui Costa, anunciou que além de 
uma nova indicação para a Petro-
bras, o governo petista também 
poderá fazer novas mudanças na 
própria empresa e até em outras 
estatais.

Repulsa justificada
Causou repulsa em Brasília o 

patrocínio da secretaria de Cultura 
do DF, aparentemente à revelia 
do secretário, de entrevista em 
TV comunitária com Sayid Tenório, 
ex-aspone do governo Lula que 
ridicularizou nas redes israelen-
se vítima de estupro coletivo por 
terroristas do Hamas.

Traição nas sombras
O suplente Alexandre Giordano 

(SP) não tem votos: virou senador 
na onda bolsonarista, após a morte 
do titular, Major Olímpio. Mesmo 

Eduardo Bolsonaro (PL-SP) ironiza Janja pela escolha de sapato de R$8,5 mil na ONU

filiado ao MDB do prefeito Ricardo 
Nunes, ganhou holofotes anun-
ciando apoio a Boulos, candidato 
de extrema-esquerda à prefeitura 
paulistana.

Tem coisa aí
Plínio Valério (PSDB-AM) acio-

nou o Ministério da Defesa para 
detalhar autorização para um na-
vio do Greenpeace fazer pesquisas 
na costa do Amapá. Desconfia que 
os ongueiros vão melar exploração 
de petróleo.

Deu samba
Jair Bolsonaro confirmou pre-

sença, no próximo sábado (16), na 
quadra da Mocidade Independen-
te de Padre Miguel, no lançamento 
da pré-candidatura de Alexandre 
Ramagem (PL) à Prefeitura do Rio 
de Janeiro.

Pensando bem...
...o Brasil bolivariano de Lula ain-

da irá criminalizar lucro em estatal.

Poder sem Pudor
Separados pela língua
Recém-filiado ao PTB e der-

rotado para vereador na capital 
gaúcha, Cristophen Goulart, neto 
do ex-presidente João Goulart, al-
finetou a prima, num encontro em 
Porto Alegre: “Se meu avô Jango 
estivesse vivo, não estaria no PDT 
porque era o partido de Brizola.” A 
deputada estadual Juliana Brizola 
(PDT-RS) retrucou, incorporando 
o “espírito” do avô: “Não posso dizer 
em que partido meu tio-avô Jango 
estaria, mas com certeza não seria 
no partido do Roberto Jefferson.”

Senadores não têm a menor dúvida de que a Proposta de Emenda à Constituição (PEC) que criminaliza a 
posse e o porte de qualquer quantidade de droga terá vitória incontestável no Plenário do Senado. Mes-
mo estimativas mais conservadoras esperam uma lavada: 53 votos pela aprovação do texto. Planilha que 
circulava entre a oposição contava com números mais elásticos, entre 60 e 65 pró-PEC. O texto precisa de 
49 votos para ser aprovado e seguir para a Câmara dos Deputados.

Dali Silva 
é advogada, na área de Família, Sucessões e Regu-
larização de Imóveis, e atua no cenário nacional e 
internacional. 



Manaus, sexta-feira 15 de março de 2024

O deputado estadual 
Cabo Maciel (PL), pre-
sidente da Comissão de 
Educação da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Coed/Aleam), esteve, 
na quinta-feira (14),  na 
Escola Estadual de Tem-
po Integral Marcoantô-
nio Vilaça II – 2º Colégio 
Militar da Polícia Militar 
(CMPM II), com o dire-
tor, tenente-coronel PM 
Henriques, para celebrar 
um grande avanço na 
educação do Estado: a 
entrega de 16 projetores 
que elevarão a qualida-
de do ensino oferecido 
aos estudantes da ins-
tituição.

A conquista foi viabili-
zada por meio de emenda 
parlamentar no valor de 
R$ 50 mil, direcionada por 
Cabo Maciel, por meio  da 
Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Es-
colar (Seduc), com  um 
termo de fomento firma-
do com a Associação de 

Pais, Mestres e Comuni-
tários (AMPC II). 

O objetivo é fortalecer 
o ambiente de aprendiza-
do, fornecendo recursos 
essenciais para o desen-
volvimento acadêmico 
dos alunos.

Além dos projetores, 
o parlamentar destinou 
mais R$ 80 mil à cons-
trução do Laboratório 
Multidisciplinar e outros 
R$ 60 mil para apoiar a 
realização dos projetos 
pedagógicos. 

Os recursos promovem 
um ambiente educacio-
nal inclusivo, acessível e 
de qualidade para todas 
as crianças e jovens do 
Estado.

“Os investimentos na 
educação moldam o fu-
turo e constroem os ali-
cerces de uma socieda-
de mais justa, próspera 
e equitativa, onde cada 
criança tem a oportuni-
dade de alcançar seus 
sonhos”, ressalta Maciel.

Preservação de igarapés é 
tema de seminário no TCE-AM

OCUPAÇÃO DESORDENADA

Emendas direcionadas à 
compra de equipamentos

ESCOLA

DIVULGAÇÃO

TCE promoverá discussão sobre a preservação dos igarapés

Amazonas 
apresenta políticas 
sustentáveis e cases 
de sucesso em 
encontro nacional de 
procuradores

DIVULGAÇÃO

A agenda climática e a 
formulação de po-
líticas públicas sus-
tentáveis são com-

promissos do Governo do 
Amazonas reiterados duran-
te o 3º Encontro Nacional de 
Procuradorias do Meio Am-
biente (ENPMA). Procurador 
do Estado de carreira, o vice-
-governador Tadeu de Souza 
abriu o evento, que segue até 
este sábado (16), no Palácio 
da Justiça, Centro de Manaus.

O encontro, apoiado pelo 
Governo do Estado, tem a fi-
nalidade de discutir a relação 
entre a advocacia pública e a 
concretização dos 17 Objetivos 
de Desenvolvimento Susten-
tável da ONU, com 169 me-
tas para proteger, recuperar 
e promover o uso sustentável 
dos ecossistemas no planeta.

Ao apresentar as políticas 
de desenvolvimento susten-
tável a procuradores de mais 
de 20 estados brasileiros e 
do Distrito Federal, Tadeu de 
Souza destacou que o Ama-
zonas é parte da solução na 
busca por alternativas para as 
mudanças climáticas e refor-
çou o comprometimento do 
Governo Wilson Lima com a 
pauta ambiental. 

“Durante muito tempo, o 
Amazonas fez parte da mídia 
internacional e nacional nas 
pautas negativas. Agora não. O 
Amazonas é um instrumento 
de solucionar, realinhar e ade-
quar a agenda da ONU com a 

agenda nacional. O Amazonas, 
acima de tudo, é um elemento 
de integração da política na-
cional ambiental, da política 
internacional e da visibilidade 
das boas práticas na área do 
meio ambiente”, ressaltou. 

O vice-governador desta-
cou cases de sucesso, como 
a interiorização da transição 
energética e do desenvolvi-
mento sustentável inclusivo 
com a exploração de gás na-
tural em Silves e Itapiranga (a 
240 e 227 quilômetros da ca-
pital, respectivamente), o que 
deve gerar 6 mil empregos; 
além da gestão estadual de 

42 Unidades de Conservação 
junto a parceiros privados.

Debates
O 3º ENPMA é promovido 

pela Associação Nacional dos 
Procuradores dos Estados e 
do Distrito Federal (Anap) e da 
Associação dos Procuradores 
do Estado do Amazonas (Ape-
am). O presidente da Anap, 
Vicente Braga, afirmou que o 
evento coloca o Amazonas em 
destaque nos debates nacio-
nais sobre sustentabilidade. 

“Os procuradores de Esta-
do são um dos responsáveis 
por ajudar o governante a 

implementar suas políticas 
públicas. E o zelo pelo meio 
ambiente, a preservação do 
meio ambiente é uma política 
pública que, com certeza, é 
muito forte no nosso país e 
principalmente no estado do 
Amazonas”, frisou. 

Para o presidente da Apeam, 
Aldenor Rabelo, o encontro 
visa dar  soluções para imple-
mentar a agenda da ONU no 
Brasil. “Estamos reunidos aqui 
para tratar de dificuldades vi-
venciadas em todos os esta-
dos, para encontrar soluções 
e boas práticas que possam 
auxiliar os nossos governan-

tes a alcançar esse desenvol-
vimento sustentável que se 
dá por meio do crescimento 
econômico em conjunto com 
a proteção do meio ambiente 
e, principalmente, a inclusão 
social”, ressaltou.

O procurador-geral do Esta-
do, Giordano Bruno, destacou o 
papel do Amazonas nos deba-
tes sobre mudanças climáticas. 
“Hoje, aqui nós temos mais de 
20 estados representados. A 
ideia é trocarmos ideias e ex-
periências sobre o que melhor 
cada estado está fazendo em 
matéria ambiental e, principal-
mente, falar da nossa experi-

Tadeu de Souza destaca que Estado é parte da solução na busca de alternativas para as mudanças climáticas

ência por nós estarmos no es-
tado de maior floresta tropical 
preservada do mundo”, disse.

Também participaram da so-
lenidade de abertura o subpro-
curador-geral do Município de 
Manaus, Marco Aurélio Choy; 
a desembargadora do Tribu-
nal de Justiça do Amazonas 
(TJAM), Vania Marques Mari-
nho; o conselheiro do Tribunal 
de Contas do Estado do Ama-
zonas (TCE-AM), Júlio Pinhei-
ro; o defensor público-geral 
do Estado, Rafael Monteiro 
Barbosa; e o representante da 
Ordem dos Advogados do Bra-
sil seccional Amazonas (OAB-
-AM), Cristian Stoltenberg.  

Programação  
O evento terá nove palestras 

de procuradores e especialis-
tas na temática ambiental, 
incluindo temas como “Sus-
tentabilidade e a Agenda 2030 
da ONU”, “Direitos Humanos, 
Proteção ao Meio Ambiente e 
Igualdade”, “Mercado Climáti-
co: aspectos gerais e jurídicos” 
e “Direito ao Futuro, Política, 
Desenvolvimento e Sustenta-
bilidade”.

No quarto e último dia, os 
participantes realizarão uma 
visita técnica à Reserva de 
Desenvolvimento Sustentável 
(RDS) do Rio Negro, que fica 
situada entre os municípios 
de Manacapuru, Iranduba e 
Novo Airão, fazendo parte do 
Mosaico do Baixo Rio Negro.

O 3º ENPMA conta com o 
apoio da Procuradoria Geral do 
Estado (PGE-AM); da Agência 
Amazonense de Desenvol-
vimento Econômico, Social 
e Ambiental (Aadesam); da 
Secretaria do Meio Ambien-
te (Sema); e da Secretaria de 
Cultura e Economia Criativa; 
com patrocínio do Grupo Atem.

A extensão dos igarapés em 
Manaus alcança cerca de 70 
km, e a ocupação desorde-
nada das margens, a baixa 
infraestrutura e a falta de mo-
nitoramento da qualidade das 
águas têm gerado condições 
insalubres, contribuindo para 
a propagação de doenças 
de veiculação hídrica. Diante 
deste cenário, o Tribunal de 
Contas do Amazonas (TCE-
-AM), por meio da Escola de 
Contas Públicas (ECP), e o 
Ministério Público de Contas 
(MPC) promoverão um se-
minário para discutir sobre a 
preservação dos igarapés em 
Manaus. 

O evento ocorrerá no audi-
tório do TCE-AM, no próximo 
dia 20 de março, das 8h às 
12h, e reunirá autoridades, 
especialistas e membros da 
sociedade civil para discutir 
medidas emergenciais diante 
da grave situação de degrada-
ção ambiental dos recursos 
hídricos.

As inscrições para o semi-
nário são gratuitas e abertas 
à sociedade civil, podendo ser 
feitas no site ecpvirtual.tce.
am.gov.br.

O seminário, que ocorrerá 
durante a Semana da Água 
2024, visa estimular a discus-
são sobre a degradação dos 
igarapés e a falta de sane-
amento adequado, além de 
identificar projetos e inicia-
tivas de recuperação e go-
vernança.

Programação
A programação do seminá-

rio incluirá palestras e debates 
com especialistas renomados 
da área ambiental, divididos 
em dois diferentes painéis. 
O primeiro deles focará em 
ações institucionais, e o se-
gundo na apresentação de 
casos que exemplifiquem as 
discussões. 

No primeiro painel, Daniel 
Nava, do Instituto de Prote-
ção Ambiental do Amazonas 
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Compromisso com políticas 
sustentáveis e agenda climática

(IPAAM); Sergio Duvosin, da 
Universidade do Estado do 
Amazonas; Carlos Sandro 
Carvalho, do Prof-Água/
UEA; Eduardo Taveira, se-
cretário de Estado do Meio 
Ambiente, e Ademir Stroski, 
secretário Municipal de Meio 
Ambiente e Sustentabilidade, 
discutirão temas como o mo-
nitoramento dos igarapés, os 
desafios da política pública de 
recursos hídricos e o plane-

jamento para o saneamento 
municipal serão abordados 
pelos palestrantes.

Já o segundo painel de pa-
lestras contará com Thiago 
Flores, profissional em ges-
tão de regulação de recur-
sos hídricos; Alexandre Rivas, 
diretor-geral da ECP; Jadson 
Maciel, presidente do Comi-
tê de Bacia do Tarumã; e Jó 
Fernandes Farah, presidente 
da ONG Mata Viva. 
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DIVULGAÇÃO

STF determina medidas contra 
desmatamento da Amazônia
Corte elencou ações 
ao governo federal no 
plano de proteção do 
bioma, com atividades 
de fiscalização 
ambiental 

O Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) determi-
nou, nesta quinta-feira 
(14), por unanimidade, 

medidas e ações para o governo 
federal adotar dentro do plano 
de controle do desmatamento 
ilegal da Amazônia.

O objetivo é assegurar me-
tas já estabelecidas, como o 
desmatamento zero no bioma 
até 2030.

Os ministros estabeleceram 
que devem ser elaborados pla-
nejamentos específicos para a 
garantia e acompanhamento 
de atividades de controle da 
fiscalização ambiental e com-
bate a crimes no ecossistema.

Esses planos e as medidas 
determinadas devem conter 
cronogramas com metas, obje-
tivos e prazos, além de previsão 
orçamentária.

Para isso, a Corte autorizou 
a abertura de crédito extra-
ordinário em relação ao ano 
de 2024 para garantir verbas 
às ações.

Os ministros também de-

terminaram a notificação dos 
presidentes da Câmara, Arthur 
Lira (PP-AL), e do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), sobre 
a decisão para que levem em 
conta as obrigações ao Execu-
tivo quando forem elaborar as 
propostas orçamentárias dos 
anos seguintes.

Relatórios mensais com da-
dos e o monitoramento das 
medidas deverão ser enviados 
ao Observatório do Meio Am-
biente e Mudanças Climáticas 
do Poder Judiciário, criado pelo 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ).

As determinações do Supre-
mo vêm na direção de fixar 
o cumprimento de pontos já 
elencados no Plano de Ação 
para Prevenção Controle do 
Desmatamento na Amazônia 
Legal (PPCDAm), retomado 
pelo governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
em 2023.

O plano havia sido revogado 
em 2019 pelo então presidente 
Jair Bolsonaro (PL).

Ações
As ações em debate pelo Su-

premo fazem parte da chamada 
“pauta verde”. Foram apresen-
tadas pelos partidos PSB, Rede, 
PDT, PT, PSOL, PCdoB e PV 
contra a gestão ambiental do 
governo Bolsonaro.

A relatora, ministra Cármen 

STF determina que providências sejam tomadas para reduzir o desmatamento em 80% até 2027 e em 100% até 2030

Donald 
Trump e 
Bolsonaro 

O ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) conver-
sou por vídeo chamada 
com o candidato Repu-
blicano Donald Trump à 
presidência dos Estados 
Unidos. A conversa foi por 
videochamada feita pelo 
deputado federal Eduar-
do Bolsonaro (PL-SP).

“Foi uma conversa rápi-
da. Trump ajudou bastan-
te o Brasil quando ele deu 
um status de aliado extra 
Organização do Tratado 
do Atlântico Norte [Otan]. 
O Brasil passou a comprar 
material bélico barato dos 
Estados Unidos. Na con-
versa, desejei boa sorte a 
ele para as eleições e, se 
tudo der certo, irei à posse 
dele neste ano, se tiver 
com passaporte”, disse 
Bolsonaro.

Nesta semana, Donald 
Trump conquistou o nú-
mero de 1.215 delegados 
necessários para ser o 
candidato à presidência 
pelo partido Republicano 
neste ano. 

Ainda assim, a candi-
datura de Trump será 
oficializada apenas em 
julho, quando acontece-
rá a convenção nacional 
da legenda.

Com isso, está prati-
camente certa a dispu-
ta entre o empresário e 
Joe Biden. A candidatura 
de Biden será oficializa-
da apenas em agosto na 
convenção nacional de-
mocrata.

Após o resultado, ele 
disse que está honrado 
e aproveitou para atacar 
Donald Trump, dizendo 
que ele é uma ameaça 
“maior do que nunca”. 

Região com maior percentual de pais ausentes é a Norte, com 10%

Projeto de Lei incentiva inserção de 
mães solo no mercado de trabalho

DIVULGAÇÃO

Pesquisa da Fundação Ge-
túlio Vargas (FGV) mostra 
que o Brasil tem mais de 11 
milhões de mães que criam 
os filhos sozinhas, sendo que 
quase 15% dos lares brasilei-
ros são chefiados por mães 
solo. A proporção é maior 
nas regiões Norte e Nordes-
te. Diante disso, o presidente 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), deputado 
estadual Roberto Cidade (UB), 
apresentou e teve aprovado, 
por unanimidade, o Projeto 
de Lei nº 398/2023 que dis-
põe sobre as diretrizes para 
implementação do Programa 
de Incentivo ao Emprego às 
Mães Solo.

A propositura, que visa in-
centivar a autonomia financei-
ra das mães chefes de família 
por meio da inserção delas no 
mercado de trabalho, segue 
para sanção governamental.

“Criar e formar um cidadão 
são tarefas desafiadoras e 
complexas, e quando é exer-
cida sem auxílio se torna ainda 
mais difícil. Nosso projeto visa 
incentivar que essa mãe solo 
ganhe autonomia financei-
ra, por meio da inserção no 
mercado de trabalho e, assim, 
ganhe em qualidade de vida, 
tendo meios de se manter e 
manter seus filhos financei-
ramente. A empregabilidade é 
uma questão que precisa ser 
motivada para que essa mãe 
tenha mais tranquilidade no 
nível familiar”, disse.

A proposta é voltada à 
mulher provedora de família 
monoparental registrada no 
Cadastro Único para Progra-

mas Sociais (CadÚnico) e com 
dependentes de até 18 anos 
de idade.

Segundo as diretrizes do 
programa, ele pretende mo-
bilizar empresas e estabeleci-
mentos comerciais a disponi-
bilizarem vagas de emprego, 
e/ou estabelecerem relações 
comerciais e de serviços com 
as mães solo. Prevê, ainda, 
além da inserção de mãe solo 
no mercado de trabalho, com-
bater a desigualdade salarial 
entre homens e mulheres.

“Tenho certeza de que to-

dos ganham. Tanto as mães, 
quanto as empresas. As mu-
lheres são comprometidas, 
realizam suas atividades 
com afinco. A proposta é que 
as empresas que aderirem 
ao projeto, que contribuí-
rem na geração de emprego 
e renda para as mães solo 
ganharão o selo ‘Empresa 
Amiga da Mãe Solo’. É uma 
forma que encontramos 
para reconhecer essa im-
portante contribuição com 
a sociedade”, falou.

Entende-se como mãe 

solo todas as mulheres 
responsáveis integralmente 
pela criação e educação de 
uma criança, tanto nas ques-
tões financeiras, quanto na 
dedicação do tempo.

Pais ausentes
Conforme dados do Portal 

da Transparência do Regis-
tro Civil foram registradas, 
em 2023, no Brasil, 160.658 
certidões de nascimento em 
que consta apenas o nome da 
mãe. Esse número se refere 
ao período de 1º de janeiro a 1º 

de dezembro de 2023 e inclui 
todas as regiões do Brasil.

Esses documentos são 
chamados de certidões com 
pai ausente e seu número 
cresceu de 2022 para 2023: 
no mesmo período de 2022, 
foram 150.948 certidões.

Das 2.358.947 crianças re-
gistradas no Brasil até 1º de 
dezembro, as 160.658 com 
registro de pai ausente re-
presentam 6,32% dos nasci-
mentos. A região com maior 
percentual de pais ausentes 
é a Norte, com 10%.

AMAZONAS ELEIÇÕES 

Lúcia, apresentou seu voto em 
2022, mas reajustou diversos 
pontos por causa da mudança 
na gestão federal.

Segundo a ministra, as ações 
do governo Lula proporciona-
ram uma “retomada da cons-
titucionalidade” no tema, mas 
o processo ainda não estaria 
“completo”.

Assim, ela propôs reconhecer 
que há um “estado de coisas 

inconstitucional” no desmata-
mento ilegal da Amazônia, mas 
com a existência de um proces-
so de “reconstitucionalização”.

O estado de coisas incons-
titucional é um instrumento 
jurídico usado para atestar um 
quadro de violações massivas 
e sistemáticas de direitos fun-
damentais.

Edson Fachin e Luz Fux acom-
panharam esse entendimento. 

Os demais ministros divergiram, 
e votaram no sentido de não re-
conhecer esse estado inconsti-
tucional, e declarar que há um 
“processo de reconstitucionali-
zação” na gestão ambiental do 
governo Lula.

Sobre este ponto, segundo 
o presidente do Supremo, Luís 
Roberto Barroso, reconhecer, 
hoje, um “estado de coisas in-
constitucional” poderia ter um 

impacto negativo para o país na 
seara internacional.

Houve concordância da Corte 
em relação a propostas apre-
sentadas por Cármen Lúcia, 
com sugestões pontuais de 
outros ministros.

Entre outros pontos determi-
nados pelo STF, estão:

- Providências para reduzir 
o desmatamento na Amazônia 
Legal em 80% até 2027 e em 
100% até 2030;

- Determinação para redu-
ção progressiva e eliminação 
do desmatamento ilegal em 
terras indígenas e unidades de 
conservação até 2030;

- Necessidade de acompa-
nhamento do desempenho 
dos órgãos de fiscalização e 
combate a ações contra o meio 
ambiente;

- Determinação de compro-
misso da União para fortaleci-
mento e atendimento pleno e 
com recursos suficientes para 
garantir a eficácia de ações de 
órgãos como Ibama e Funai;

- Inclusão do PPCDAm em 
um cronograma contínuo e 
gradativo para garantir dota-
ção orçamentária e liberação de 
recursos do Fundo Amazônia;

- Envio de relatórios men-
sais ao Observatório do Meio 
Ambiente e Mudanças Cli-
máticas do Poder Judiciário, 
criado pelo Conselho Nacional  
de Justiça (CNJ).
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AMBIENTE MODERNO

Novo salão de beleza inaugurado no Vieiralves

Salão oferece um conceito de atendimento sem hora marcada e preços acessíveis

Considerada a maior rede de 
escovarias da América Latina, a 
Fast Escova chega ao conjunto 
Vieiralves, em Manaus, a partir 
desta sexta-feira (15), em pleno 
Mês da Mulher. A franquia, que 
oferece um conceito de aten-
dimento sem hora marcada e 
preços acessíveis, promete mo-
vimentar o mercado de beleza na 
região. A unidade está localizada 
na rua Rio Itannana, 116, Zona 
Centro-Sul da cidade. O horário 
de funcionamento é de segunda 
a sábado, das 8h às 20h.

A franqueada responsável 
pela nova unidade, Lucylenne 
Sobral, de 48 anos, destaca que 
o sucesso do modelo de negócio 
foi o que mais a motivou a em-
preender no Vieiralves.

“Sempre tive vontade de em-
preender, e ao conhecer o mo-
delo da Fast Escova, identifiquei 
que era um verdadeiro sucesso. 
Trazer a franquia para o Vieiralves 
será inovador para a região, ofe-
recendo um serviço de qualida-
de, ágil, sem hora marcada e com  
preço justo”, afirma Lucylenne.

Serviços
A Fast Escova oferece uma 

variedade de serviços, incluin-
do escova lisa por R$ 69, ma-
quiagem casual a partir de R$ 
89, design de sobrancelhas 
por R$ 50 e manicure e pe-
dicure por R$ 37 cada. Além 
disso, a unidade do Vieiralves 
contará com uma linha própria 
de produtos de alta qualidade, 
proporcionando aos clientes a 
experiência Fast Escova tam-
bém em casa.

Com mais de 200 unidades 
pelo país, a Fast Escova ofere-
ce um atendimento exclusivo 
em um ambiente moderno, 
com um conceito de que toda 
mulher merece se sentir linda 
todo dia, mesmo com a rotina 
corrida, que não permite per-
der tempo com o que não seja 
essencial.

Para mais informações e 
agendamentos, basta entrar 
em contato pelo telefone (92) 
98482-3536 ou seguir o perfil 
@fastescova.amvieralves nas 
redes sociais.

DIVULGAÇÃO

Evento de maior 
sucesso no 
empreendedorismo 
feminino do 
Amazonas reúne 
milhares de mulheres

Em Tempo

Para inspirar mulheres 
na inovação dos ne-
gócios, a 4ª edição do 
Sebrae Delas voltará 

na próxima sexta-feira, dia 22 
de março, a partir das 13h, no 
Sesi — Clube do Trabalhador, 
em Manaus. O evento de maior 
sucesso no empreendedoris-
mo feminino do Amazonas re-
úne anualmente milhares de 
mulheres que empreendem 
ou querem empreender no 
Estado, além de estimular as 
empreendedoras a trabalhar 
juntas para o desenvolvimen-
to e aceleração de ideias e 
negócios.

Com o tema “Mulheres que 
Inspiram — Negócios Inova-
dores”, o encontro oferece 
uma programação com abor-
dagens variadas de conteú-
do para incentivar o público 
feminino a administrar seu 
próprio negócio, identifican-
do problemas e encontrando 
soluções, a fim de gerar em-
prego e renda.

Conforme a coordenadora 
do programa,  mina Pontes, 
o evento fornecerá trocas de 
experiências e temas rele-
vantes, como: Investimento 
financeiro, economia criativa, 
inovação nos negócios e insig-
ths estratégicos para empre-
ender no mercado feminino.

“O número de mulheres em-
preendedoras cresce a cada 
ano. No Amazonas, por exem-
plo, mais de 28% dos empre-
endimentos são liderados por 

mulheres, segundo os últimos 
dados do IBGE. Por isso, nossa 
proposta é trazer mais infor-
mações para que elas possam 
inovar e alavancar seus negó-
cios e o evento enriquece o 
Programa Sebrae DELAS, que 
significa ‘Desenvolvendo Em-
preendedoras Líderes Apai-
xonadas pelo Sucesso’, que 
ao longo do ano trabalha a 
‘Trilha de Desenvolvimento”’, 
destacou  mina.

Para proporcionar maio-
res experiências e incentivar 
habilidades, o evento DELAS 
contará com mentorias e ofi-
cinas gratuitas que alinham 
prática, conhecimento e téc-
nicas de aprendizado para 
gerar novas oportunidades 
de negócios. O espaço tam-
bém contará com a exposição 
de parceiros institucionais e 
empresariais, tais como: Vi-
zzela, Comepi, SENAC, Bemol 
Farma, Word Queen e EMP-
-Empresa de Maquiagem 
Profissional, trazendo além 
de negócios e network, pro-
dutos e serviços.

E com o intuito de impul-
sionar a crescente participa-
ção das mulheres no mundo 
dos negócios, o encontro terá 
como desfecho a palestra so-
bre “Empreendedorismo por 
Necessidade” com a funda-
dora da Wakanda Educação 
Empreendedora, Karine Oli-
veira. A empresária participou 
da edição brasileira do Shark 
Tank e foi apontada como uma 
das jovens empreendedoras 
de maior destaque no país 
pela revista Forbes.

Atualmente, o estado do 
Amazonas contabiliza mais de 
179 mil donas de negócios. Os 
dados são da Pesquisa Nacio-
nal por Amostra de Domicílio 
Contínua do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE), e correspondem ao 
quarto trimestre de 2023.

Sebrae Delas
O “Sebrae Delas” é uma ini-

ciativa do Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Peque-
nas Empresas (Sebrae) vol-
tada especificamente para o 
empreendedorismo feminino. 
Essa iniciativa visa promover o 
desenvolvimento e o fortale-
cimento dos negócios lidera-
dos por mulheres, oferecendo 
suporte, capacitação e opor-
tunidades de networking.

No Amazonas, a instituição é 
pioneira em ter três mulheres 
nos cargos de liderança cor-
porativa, sendo elas: A direto-
ra-superintendente, Ananda 
Carvalho Normando Pessôa; 
a diretora técnica, Lamisse 
Said Cavalcanti; e a diretora 
administrativa e financeira, 
Adrianne Antony Gonçalves.

O programa reconhece o 
papel fundamental das mu-
lheres no empreendedo-
rismo e busca fornecer as 
ferramentas e o suporte ne-
cessário para que elas pos-
sam alcançar o sucesso em 
seus negócios. Essa iniciativa 
contribui para a promoção 
da igualdade de gênero, o 
fortalecimento da economia 
local e o desenvolvimento 
sustentável das comunida-
des em que atua.

Atividades do programa
O programa oferece uma 

série de atividades e recur-
sos para empreendedoras, 
incluindo: Capacitação Em-
preendedora, Acesso a Mer-
cados, Assessoria e Consulto-
ria, Empreendedorismo Social 

e Sustentável e Rede de Apoio.
Capacitação Empreende-

dora: Workshops, cursos, pa-
lestras e mentorias focadas 
nas necessidades específicas 
das empreendedoras, abor-
dando temas como gestão 
empresarial, finanças, ma-
rketing, vendas, inovação e 
liderança.

Acesso a Mercados: Opor-
tunidades para participar de 
feiras, eventos de networking, 
rodadas de negócios e ou-
tras iniciativas que ajudam as 
empreendedoras a expandi-
rem seus negócios, fazerem 
parcerias e acessarem novos 
mercados.

Assessoria e Consultoria: 
Suporte individualizado para 
empreendedoras que buscam 
orientação e aconselhamento 

para enfrentar desafios es-
pecíficos em seus negócios, 
como planejamento estra-
tégico, desenvolvimento de 
produtos, gestão de equipe, 
entre outros.

Empreendedorismo Social 
e Sustentável: Iniciativas que 
promovem o empreendedo-
rismo feminino com impacto 
social e ambiental positivo, 
incentivando projetos que 
contribuem para o desen-
volvimento sustentável das 
comunidades locais.

Rede de Apoio: Cria-
ção de uma rede de apoio 
e colaboração entre em-
preendedoras, facilitando 
a troca de experiências, o 
compartilhamento de recur-
sos e o estabelecimento de  
parcerias estratégicas.

Evento estimula empreendedoras a trabalhar juntas para o desenvolvimento e aceleração de ideias

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Produção industrial amazonense 
tem aumento de 16,7% em janeiro
Estado registra 
crescimento 
expressivo, enquanto, 
no mesmo período, 
a indústria brasileira 
registra queda

DIVULGAÇÃO

O Amazonas superou 
os outros estados na 
produção industrial 
no mês de janeiro. 

Conforme dados da Pesqui-
sa Industrial Mensal, divulga-
da, na quarta-feira (13), pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), o 
maior Estado brasileiro teve 
aumento de 16,7%, em rela-
ção ao mês de dezembro de 
2023. No mesmo período, a 
indústria brasileira registrou 
queda de 1,6%.

Com o desempenho posi-
tivo, o Amazonas alcançou o 
topo do ranking nacional na 
produção industrial. Em com-
paração, o estado do Mato 
Grosso, que também teve 
resultado satisfatório, atin-
giu 4,4% de crescimento. Ou-
tros estados tiveram menos: 
Bahia (2,1%), Paraná (1,9%), 
Minas Gerais (1,0%), São Paulo 
(0,8%), Rio de Janeiro (0,8%) 
e Pernambuco (0,5%).

Outras unidades da fede-
ração não tiveram variação 
positiva ou sofreram variação 

Em Tempo

Amazonas superou os outros estados 
na produção industrial

CEO da empresa, que está 
participando do evento com 
a cota de patrocínio Ouro. 
Assim como a Kcen, empresa 
participante que tem sede em 
Porto Alegre, no Rio Grande 
do Sul, a Ambflex foi fundada 
em 2017, no Paraná.

A Ambflex é do ramo indus-
trial, com foco no segmento 
ambiental, enquanto a Kcen 
se volta ao fornecimento para 
o segmento de plásticos e 
borrachas. Ambas são empre-
sas de suma importância para 
o desenvolvimento da indús-

tria nacional, que precisa pro-
gredir de forma eficiente e 
ecologicamente equilibrada. 
Para Nilson, “a participação na 
feira possibilita a exposição 
da Ambflex para um público 
amplo, além de oferecer a 
oportunidade de estabelecer 
parcerias e expandir sua atu-
ação no mercado.” 

Para Sidiney Gonçalves Lira, 
diretor comercial da MovTek, 
a feira é uma possibilidade de 
“estreitar relações com clien-
tes já existentes na região, 
como Philco, Ravibras, entre 

outras. E conquistar novos 
clientes com grande poten-
cial em Manaus”, comenta.

A MovTek, que foi fundada 
em 2018 e tem sede em Diade-
ma, São Paulo, é uma empresa 
do ramo de manipuladores 
a vácuo e está participando 
com a cota de patrocínio Pra-
ta, que apresenta benefícios 
exclusivos. A MovTek atende 
clientes de todo o Brasil, as-
sim como alguns países mem-
bros do Mercosul. 

Além das empresas já cita-
das, a Kroma e a Casafer já 

fecharam contrato e estarão 
presentes no evento. A Kro-
ma é uma empresa de Porto 
Alegre, RS, que foi fundada 
em 2008 e é especialista na 
gestão, comercialização e ge-
ração de energia limpa. Já a 
Casafer, foi fundada em 1998 
e também é sediada no Rio 
Grande do Sul, no município 
de Novo Hamburgo. Sua atu-
ação é focada na produção 
e distribuição de insumos, 
tecnologias e serviços para a 
cadeia de fabricação de peças 
plásticas e metálicas.

negativa, na comparação com 
dezembro de 2023 e janeiro 
deste ano.

Variação acumulada do ano
No acumulado do ano, o 

Amazonas ficou com variação 
de 11,7% na indústria geral, fi-
cando com a segunda posição 
no ranking nacional.

Promoção de negócios
Os índices positivos na in-

dústria farão assoalho para 
o Amazonas receber a “Expo 
Indústria Internacional”, a 
maior feira de segmentos da 
indústria amazonense. Evento 
que ocorrerá em julho, deve 
reunir cerca de 10 mil pessoas, 
as quais devem circular no 
espaço durante os dois dias do 
evento, nos dias 17 e 18 de julho.

O evento será acompanha-
do virtualmente por cerca de 
47 mil pessoas, o que cumpri-
rá com o objetivo do evento, 
sendo criar um encontro en-
tre empresas fornecedoras de 
produtos e serviços para as 
mais de 500 empresas que 
compõem o Polo Industrial 
de Manaus (PIM). 

“A Ambflex tem se mostrado 
alinhada às mais modernas 
concepções de desenvolvi-
mento, e sua participação na 
Expo Indústria Internacional 
em Manaus reforça seu com-
promisso com soluções am-
bientais e sustentáveis para 
a indústria.” Essa é a fala de 
Nilson Pickler, Co Founder e 
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Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, lan-
çou a campanha 
municipal “Eu Sou 

Cidadão Solidário”. O pro-
grama permite que todo ci-
dadão possa transformar a 
sua declaração do Imposto 
de Renda em doação para 
os Fundos Municipais dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente e dos Direitos 
da Pessoa Idosa da capital 
amazonense. 

O lançamento aconteceu 
nesta quinta-feira (14), no 
auditório Isabel Victoria do 
Carmo, localizado na sede 
da Prefeitura de Manaus. A 
campanha será coordenada 
no município pela Secreta-
ria Municipal de Finanças 
e Tecnologia da Informa-
ção (Semef), por meio do 
Grupo de Educação Fiscal 
do Município, com o apoio 
da Secretaria Municipal da 
Mulher, Assistência Social e 
Cidadania (Semasc) e Fun-
dação de Apoio ao Idoso 
Doutor Thomas (FDT).

“Parabenizo a iniciativa das 
secretarias municipais en-
volvidas na implementação 
desse projeto do bem. Cabe 
a nós colocarmos em práti-
ca mais essa política pública 
e arrecadar bons recursos 
para serem aplicados nas 
ações que contemplam nos-
sas crianças, adolescentes e 
idosos de Manaus. A parceria 
dos escritórios de contabili-

Programa 
permite cidadão 
transformar 
declaração do IR 
em doação

DIVULGAÇÃO 

Prefeito de Manaus, David Almeida, acompanhado do vice-prefeito, Marcos Rotta, e secretários municipais, durante lançamento da campanha “Eu Sou Cidadão Solidário”

Manaus terá versão municipal 
do ‘Eu sou Cidadão Solidário’

dade, de economia, elas são 
de fundamental importância 
para o sucesso desta pro-
gramação, deste evento e 
desta campanha”, disse o 
prefeito, durante o ato de 
lançamento.

O secretário municipal de 
Finanças e Tecnologia da 
Informação (Semef), Clécio 
Freire, explicou que a cam-
panha tem objetivo principal 
conscientizar os contribuin-
tes que declaram o seu Im-
posto de Renda por meio 
do formulário completo, 
Pessoa Física ou Jurídica, a 
preencherem a guia de des-
tinação aos fundos munici-

PROJETO

Parceria oferece saúde mental para mais de 2 mil estudantes
Da redação

Aproximadamente 2 mil 
alunos do 9º ano do ensino 
fundamental da rede muni-
cipal, por meio da Secreta-
ria Municipal de Educação 
(Semed), serão beneficia-
dos com a implantação do 
projeto “Saúde Mental na 
Escola”, em parceria com a 
faculdade Estácio do Ama-
zonas. No total, serão be-
neficiadas dez unidades de 
ensino de toda rede munici-
pal, que terá o acompanha-
mento pedagógico e de-
senvolvimento do Núcleo 
de Parcerias Institucionais 
(Nupi), da secretaria.

O projeto será conduzido 
por alunos finalistas do cur-
so de psicologia da faculda-
de. Cada escola municipal 
terá um total de quatro en-
contros, sendo um semanal 
na unidade de ensino. O 
trabalho pedagógico será 
na análise as necessida-
des observadas no dia a 

dia escolar, promoção de 
orientações, rodas de con-
versa e na escuta preliminar 
dos alunos, com o intuito 
de promover o gerencia-
mento das emoções, bem 
como alívio das angústias 
e medos, além do forta-
lecimento da autoestima 
do indivíduo, entre outros 
benefícios.

Positivo
A escola municipal São Pe-

dro, bairro Compensa, Zona 
Oeste, com 639 alunos do 
6º ao 9º ano nos dois turnos, 
foi a escolhida para sediar a 
abertura do projeto na rede 
municipal. 

Para Gustavo Aguiar, de 14 
anos, a presença dos pro-
fissionais de psicologia vai 
ajudar muito todos os es-
tudantes. “Achei importante 
ter um psicólogo na escola 
para poder conversar, falar 
sobre o futuro. Uma vez eu 
precisei ir de um profissional 
assim, mas minha mãe não 

tinha dinheiro. Ela conversou 
comigo e me abri para ela. É 
bom poder contar um pou-
co do que estou passando. 
Por exemplo, há seis meses, 
eu perdi um irmão, eu não 
tinha ninguém para con-
versar na época, mas agora  
eu tenho”, disse.

Para a coordenadora do 
curso de psicologia, Fabia-
ne Silva, é um trabalho de 
parceria que vai beneficiar 
a rede municipal, em espe-
cial os alunos que vão ter 
todo um cuidado dentro da 
temática.

“Nós estamos aqui para 
desenvolver, inicialmente, 
na São Pedro, no bairro Com-
pensa. É um projeto itineran-
te, pelo qual vamos atender 
várias escolas, desenvolven-
do ações dentro da realidade 
de cada unidade. É um pro-
jeto de grande importância, 
não só para o Estado, mas 
para cada indivíduo que vai 
ter a oportunidade para se 
manifestar”, contou.

DIVULGAÇÃO

pais. A ação não implica em 
nenhum aumento na decla-
ração do imposto. 

“Precisamos levar adiante 
essas informações. Divulgar 
para toda a sociedade, para 
os nossos servidores e ga-
rantir essas doações aos 
nossos fundos municipais 
de apoio”, destacou.

Freire explicou, ainda, que 
não há ônus para o con-
tribuinte. “Se o contribuin-
te deve R$ 100 à Receita 
Federal, pagará somente 
R$ 94. Os R$ 6 ficarão no 
município. Como? Dividindo 
R$ 3 para o fundo da crian-
ça e R$ 3 para o fundo do 

idoso. Isso permitirá que o 
fundo seja potencializado. E, 
o fundo potencializado, na-
turalmente, você consegue 
ter políticas públicas mais 
fortes e eficientes, chegan-
do até a ponta para quem, 
de fato, necessita e precisa”, 
completou.

Conforme explicou o coor-
denador do Grupo de Edu-
cação Fiscal do Município, 
Edson Fernandes, que está 
na linha de frente da campa-
nha “Eu Sou Cidadão Solidá-
rio”, podem destinar pesso-
as Físicas que declararam o 
Imposto de Renda, usando o 
modelo completo (limite de 

Projeto será conduzido por alunos finalistas do curso de psicologia da faculdade Estácio do Amazonas

6%), e Pessoa Jurídica, sob 
regime de lucro real (limite 
de 1%). A indicação para a 
destinação deve ser infor-
mada na hora que o contri-
buinte está preenchendo o 
formulário eletrônico de de-
claração da Receita Federal.

Declaração
O prazo de entrega da 

Declaração do Imposto de 
Renda da Pessoa Física 2024 
começa dia 15 de março e 
termina em 31 de maio.

Os valores que o contri-
buinte destinar aos Fundos 
são descontados do total do 
Imposto Devido. Se a decla-

ração resultar em Imposto a 
Pagar, o total destinado será 
descontado será somado a 
sua restituição.

Neste ano, há uma atuali-
zação das obrigatoriedades, 
incluindo novos limites de 
valores e regras decorrentes 
do reajuste parcial da tabela 
progressiva, seguindo o que 
descreve uma lei sanciona-
da no ano passado. O limite 
de isenção para rendimen-
tos tributáveis subiu de R$ 
28.559,70 para R$ 30.639,90 
por ano. Além disso, o limite 
de isenção para a posse de 
bens e direitos aumentou de 
R$ 300 mil para R$ 800 mil.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia



ACESSE O 
QR CODE 

A INFORMAÇÃO QUE VOCÊ PRECISA

em
tem

po.com
.br   em

tempo.com
.b

r  
 em

te
m

po
.co

m
.br    emtempo.com.br

Manaus, sexta-feira 15 de março de 2024Dia a dia10

UEA lança curso pré-vestibular 
com mensalidades acessíveis
Aulas do curso 
AprovaENS iniciarão 
no dia 6 de abril, 
na Escola Normal 
Superior (ENS)

DANIEL BRITO/UEA

Com o objetivo de ofe-
recer um curso pré-
-vestibular presen-
cial, de qualidade e 

com mensalidades acessí-
veis a estudantes que pre-
tendem concorrer ao con-
curso Vestibular ofertado 
pela Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA), a Es-
cola Normal Superior (ENS) 
lançou o AprovENS. O curso 
preparatório começará com 
cinco turmas e, inicialmente, 
serão oferecidas 260 vagas.

As matrículas serão reali-
zadas de 14 a 22 de março, 
por meio de formulário ele-
trônico a ser disponibilizado 
no Edital Proex/UEA. As ati-
vidades presenciais do curso 
ocorrerão aos sábados, na 
ENS/UEA, localizada na ave-
nida Djalma Batista, número 
2.470, Chapada. 

As aulas serão divididas em 
duas fases: a primeira iniciará 
no dia 6 de abril e vai até 29 
de junho, das 8h às 15h15. A 
segunda, começará no dia 6 
de julho e seguirá até a vés-
pera do vestibular da UEA, 
com aulas das 8h às 17h.

Em Tempo

Atividades presenciais 
do curso ocorrerão aos 
sábados, na ENS/UEA, 

na Djalma Batista

curso pré-vestibular é um so-
nho que nutre desde o primeiro 
mandato à frente da ENS.

“Passamos por um mo-
mento sensível em relação à 
educação no estado do Ama-
zonas por conta do impacto 
provocado pela pandemia da 
Covid-19. O AprovENS rece-
berá matrículas de candida-
tos que estejam concluindo a 
3ª série do ensino médio ou 
que tenham diploma de con-

clusão do ensino médio. Não 
haverá distinção entre ter 
concluído em escola pública 
ou particular”, ressaltou.

O AprovENS conta com 
uma equipe pedagógica de 
alto nível, formada por qua-
tro supervisores da área, os 
professores doutores Carlos 
Renato Rosário de Jesus, 
Cláudio Barros Vítor, Edilza 
Laray de Jesus e Hileia Mon-
teiro Maciel Cabral.

Curso em prol de PCDs
Com o objetivo de promover 

a inclusão de pessoas com defi-
ciência ou mobilidade reduzida 
em diversas áreas da sociedade, 
o projeto ‘Mais Acesso’, da UEA, 
disponibiliza cursos de capaci-
tação para atendimento desse 
público. Criado em 2021, o pro-
jeto foi reformulado e amplia-
do com apoio da Fundação de 
Amparo à Pesquisa do Estado 
do Amazonas (Fapeam).

Para a professora de Legis-
lação e Ética da Escola Supe-
rior de Artes e Turismo (Esat) e 
coordenadora do ‘Mais Acesso’, 
Marklea Ferst, a construção do 
trabalho começou como um 
projeto de extensão da UEA 
voltado somente para o aten-
dimento de pessoas PCDs no 
setor do turismo. Com o tem-
po, a demanda ficou maior e 
mais voluntários chegaram  
para fazer parte.

Em ambas as fases há uma 
hora de intervalo para almo-
ço, que poderá ser adquirido 
no Restaurante Universitário 
da ENS ao preço de R$ 1,80. 
O aluno poderá frequentar, 
gratuitamente, a biblioteca 
da ENS e fazer uso do esta-
cionamento da unidade.

As inscrições podem ser 
feitas por meio do link em 
anexo. O investimento será 
de R$ 185,00 no ato, mais 
seis mensalidades de mesmo 
valor, com material incluso.

Apoio
Para o reitor da UEA, André 

Zogahib, o AprovENS atende 
a uma necessidade, princi-
palmente dos trabalhadores 
que desejam entrar na uni-
versidade.

“A gente sabe que há gente 
que deseja cursar uma uni-
versidade pública, mas não 
consegue estudar durante a 
semana. Então, o AprovENS 
vem suprir essa necessida-
de. O valor é bem aquém 
do que vem sendo praticado 
por cursinhos particulares de 
Manaus. O AprovENS é um 
projeto autossustentável, 
que promove o preparató-
rio de Vestibular a partir de 
mensalidades de baixo custo, 
promove a empregabilidade 
de egressos, porque há um 
edital de seleção de egressos 
para ministrar as aulas no 
AprovENS”, ressaltou o reitor.

De acordo com o diretor da 
ENS, Otávio Rios, a oferta de um 

Carlos Alberto foi velado nesta quinta-feira (14) após lutar por mais de 30 dias pela vida

Familiares de morador atingido por 
bala perdida de assalto protestam

   Da redação

Após um mês internado, 
Carlos Alberto Andrade, de 
50 anos, morreu na quarta-
-feira (13), no Hospital João 
Lúcio, após ter sido vítima 
de bala perdida durante 
o assalto a um salão de 
beleza, no bairro Alvorada, 
na Zona Centro-Oeste de 
Manaus. O corpo de Carlos 
Alberto foi velado, nesta 
quinta-feira (14), com pro-
testos de familiares, que 
pediam justiça.

O crime aconteceu no dia 
10 de fevereiro deste ano e 

foi registrado por câmeras 
de segurança. Carlos estava 
dentro de casa quando foi 
atingido por um disparo no 
pescoço, que foi efetuado 
por um dos bandidos du-
rante a fuga.

“Todos muito tristes 
por perdermos o Carlos. 
A família agora só pede 
justiça, para que os res-
ponsáveis paguem”, afir-
mou uma das familiares  
presentes no velório.

As investigações do caso 
estão sendo conduzidas 
pela Delegacia Especiali-
zada em Roubos, Furtos e 

Defraudações (DERFD). Em 
razão da morte de uma das 
vítimas do fato criminoso, 
o caso também está sendo 
apurado como homicídio, 
de agora em diante, além 
de roubo majorado.

O caso aconteceu em 
fevereiro. No dia 11 da-
quele mês, um salão de 
beleza foi alvo de crimi-
nosos. O estabelecimento 
estava em funcionamento 
com a presença de clien-
tes e funcionárias, quan-
do foi invadido pelos as-
saltantes. Três criminosos  
estariam envolvidos.

JUSTIÇA DIVULGAÇÃO
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Problemas na 
infraestrutura das 
cidades também 
propiciam o aumento 
dos casos de dengue 

DIVULGAÇÃO

Os casos de dengue, do-
ença transmitida pelo 
mosquito Aedes Aegyp-
ti, têm aumentado nos 

últimos meses, em todo o país. 
No Amazonas, conforme dados 
da Fundação de Vigilância em 
Saúde do Amazonas, Dra. Rose-
mary Costa Pinto (FVS-RCP), de 
01º de janeiro até 07 de março, 
foram confirmados mais de 2,5 
mil casos da doença.

Mais do que uma questão de 
saúde pública, dengue é tam-
bém um problema ambiental e 
de infraestrutura das cidades, 
afirma o biólogo e embaixador 
do Instituto Lixo Zero no Ama-
zonas, Daniel Santos.

Ele ressalta que, no Brasil, 
alguns fatores que contribuem 
para o aparecimento e a gravida-
de da doença são as condições 
climáticas, com temperaturas 
elevadas e chuvas frequentes. 
Além disso, a urbanização rápida 
e desordenada, principalmente 
com a ausência de saneamen-
to, colabora com a presença de 
áreas com acúmulo de água, 
facilitando a reprodução do 
mosquito.

No Brasil, alguns fatores, como as condições climáticas, 
contribuem para o aparecimento e a gravidade da doença

Daniel Santos explica que, 
por muito tempo, os pesqui-
sadores acreditaram que os 
ovos do mosquito Aedes Ae-
gypti só eclodiam em água 
limpa, mas depois descobri-
ram que também se desen-
volvem em água suja. 

“Associado a questões estru-
turais das cidades, como falta 
de tratamento de esgoto, de 
drenagem de água da chuva e 
de coleta e descarte adequado 
dos resíduos, isso pode contri-
buir, sim, para a disseminação 
da doença”, destaca.

Segundo ele, a conscientiza-
ção da população sobre medidas 
preventivas e a implementação 
eficaz de estratégias de controle 
são essenciais para reduzir a 
gravidade da doença no Brasil. 
É fundamental adotar medi-
das básicas preventivas, como 
eliminação de criadouros que 
possam acumular água parada; 
limpeza e fechamento correto 
de caixas d’água; uso de telas 
(mosquiteiro) e de repelentes; 
utilização de calças e camisas 
de manga longa, principalmen-
te ao amanhecer e entardecer, 
períodos mais ativos do mosqui-
to; descarte adequado do lixo, 
evitando que acumule água; e 
evitar o excesso de água em 
vasos e “pratos” para plantas. 
Também é importante, diz ele, 
ajudar a conscientizar familia-
res, amigos e vizinhos, para que 
adotem ações de prevenção.

Tesouro é encontrado em tumba 
de líder religioso morto há 1.200

Escavações de um sítio arque-
ológico no Panamá revelaram o 
túmulo de um líder religioso en-
terrado há mais de 1.200 anos ao 
lado de um esconderijo de objetos 
de ouro e numerosos outros restos 
humanos.

Os pesquisadores encontraram 
a antiga tumba no Parque Arqueo-
lógico El Caño, um local na provín-
cia de Coclé conhecido como foco 
de descobertas pré-colombianas, 
particularmente câmaras funerá-
rias luxuosas.

O recinto recém-descoberto, 
construído por volta do ano de 700, 
é o nono túmulo desenterrado no 
parque desde que a escavação do 
local começou em 2008, de acordo 
com um comunicado de imprensa 
de 1º de março do Ministério da 
Cultura do Panamá.

Os túmulos, incluindo os últimos 
a serem descobertos, são locais 
de descanso para pessoas que ti-
nham um status mais elevado em 
suas sociedades, disse Julia Mayo, 
líder da escavação e diretora da 
Fundação El Caño, um grupo que 

estuda o patrimônio cultural do 
Panamá através de pesquisa no 
sítio arqueológico.

A equipe de pesquisa acredita 
que a pessoa encontrada deitada 
no centro da sepultura tinha um 
status mais elevado, indicado não 
apenas por sua posição física, mas 
também pelos artefatos de ouro e 
cerâmica que cercavam o corpo.

A civilização da região ao redor 
de El Caño na época tratava o lo-
cal como sagrado e adorava seus 
“ancestrais”, referindo-se àqueles 
lembrados por terem feito coisas 
importantes.

 “Nosso estudo [dos túmulos] 
destaca a prática da morte ritual 
em rituais funerários ligados a um 
status [mais elevado], disse Mayo. ”

O líder de elite recém-descober-
to era provavelmente um homem 
de 30 ou 40 anos, apelidado de “Se-
nhor das Flautas” pelos arqueólo-
gos porque foi sepultado ao lado de 
um conjunto de flautas de ossos de 
animais que provavelmente eram 
usadas para cerimônias religiosas, 
acrescentou ela.

SENHOR DAS FLAUTAS

Arqueólogos em El Caño, uma cidade na província de Coclé, descobriram o túmulo

Procurador-geral durante pronunciamento sobre prisão de duas pessoas

Venezuela prende líder da oposição 
por suposto plano de conspiração 

O Procurador-Geral da Venezue-
la, Tarek William Saab, revelou na 
quarta-feira (13) a detenção de um 
líder da oposição local e um militar 
desertor sob acusações de estarem 
ligados a uma suposta conspiração 
para assassinar o presidente Nicolás 
Maduro. A prisão ocorreu na cidade 
de Maturín, no estado de Monagas, 
no leste do país.

Saab declarou em um comunicado 
que os detidos, identificados como 
Whilfer Piña, líder do partido oposi-
tor La Causa R, e o ex-sargento da 
Guarda Nacional Renzo Flores, foram 
inicialmente presos por publicarem 
ameaças graves incitando ao assas-
sinato do chefe de Estado. Segun-
do o procurador-geral, investigações 
preliminares sugerem a existência de 
uma nova conspiração por trás dessas 
ameaças, feitas por telefone e em 
redes sociais.

Piña teria publicado uma ameaça 
direta contra Maduro em seu status 
do WhatsApp, afirmando que “Em 
Maturín será a morte de Maduro”. 
As mensagens trocadas entre Piña e 
Flores indicavam planos de recrutar 
50 militares para realizar um golpe de 
Estado, retirando um tanque e arma-
mento de um quartel militar.

“É incrível como não têm medo de 
nada e publicam abertamente nas 
redes (…). Eles são sociopatas mui-
to perigosos porque não têm medo, 
em seu desejo de causar danos, de 
reincidir. Ninguém pode ficar incré-
dulo e pensar que são fatos isolados. 
Independentemente das datas, todas 
correspondem ao mesmo plano; a 
mesma cabeça e autoria material e 
intelectual dentro e fora do país”, 
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ASSASSINATO 
JULIA MAYO

disse o líder do Ministério Público.
Os dois homens serão acusa-

dos de conspiração, associação 
e tentativa de assassinato pe-
rante um tribunal de terrorismo 
em Caracas. Saab enfatizou que 
ambos passaram por exames mé-
dicos para garantir seu estado 
de saúde e respeito aos direitos 
fundamentais.

Saab criticou as tentativas de 
apresentar as prisões como de-
saparecimentos forçados, desta-
cando que essas ações são parte 
de um esforço contínuo para ga-
rantir a segurança e a estabilidade 
do país. Ele lembrou os episódios 
anteriores de tentativas de assas-
sinato contra Maduro, incluindo 
o uso de drones em 2018 e a 
Operação Gideon em 2020.

“Vamos ver o que dirão alguns 

dos odiadores de todas as ho-
ras. Para eles, certamente não 
foi nada, mas se acontecer nos 
Estados Unidos e na Europa a 
punição será severa e brutal.”

O Procurador-Geral reiterou o 
compromisso do Ministério Pú-
blico com a defesa da paz e da 
ordem constitucional, chamando 
a atenção para a importância de 
se unir em prol desses objetivos. 
Ele enfatizou que a Venezuela 
continua sendo um exemplo de 
paz e convivência, apesar das ten-
tativas de desestabilização.

As prisões de Piña e Flores 
marcam mais um capítulo na 
contínua tensão política na Ve-
nezuela, onde o governo de Ma-
duro enfrenta oposição interna 
e pressões externas para uma 
mudança de regime.

Controle biológico 
Outra alternativa para redu-

ção dos casos de dengue é o 
controle biológico dos mosqui-
tos. De acordo com o biólogo, os 
animais podem ajudar a contro-
lar as larvas do mosquito Aedes 
aegypti, entre eles, destaca-se o 
peixe conhecido como “guppy” 
ou “lebiste”. 

“Esses pequenos peixes têm 
uma preferência por larvas de 
mosquitos na sua alimentação”, 
frisa Santos.

Além dos peixes, algumas 
aves, como galinhas, também 
consomem larvas de mosqui-
tos. “No entanto, é importan-
te notar que a introdução de 
peixes ou outros animais em 
ambientes aquáticos deve ser 

feita com cuidado, para evitar 
perturbações nos ecossistemas 
locais. Programas de controle 
biológico devem ser conduzidos 
de maneira responsável e em 
conformidade com as regula-
mentações ambientais”, alerta.

Teste rápido 
O Ministério da Saúde passou 

a recomendar o uso de testes 
rápidos para diagnóstico e fe-
chamento de casos de dengue. 
De acordo com a secretária de 
Vigilância em Saúde e Ambiente, 
Ethel Maciel, foi elaborada uma 
nota técnica para orientar es-
tados e municípios sobre o uso 
de testes rápidos para dengue.

“Já iniciamos a compra para 
distribuição”, disse Ethel, em 

entrevista coletiva. A secretá-
ria lembrou que outros testes 
para diagnóstico de dengue, 
como o RT-PCR, amplamente 
utilizado durante a pandemia de 
covid-19, são mais sensíveis na 
detecção do vírus. Entretanto, 
em meio à explosão de casos 
de dengue no país, o Ministério 
da Saúde decidiu recomendar 
teste rápido para o diagnós-
tico de dengue com a devida 
orientação aos profissionais de 
saúde das redes estaduais e 
municipais.

De acordo com a coordena-
dora-geral de Laboratórios de 
Saúde Pública, Marília Santini, o 
teste rápido recomendado pelo 
ministério deve ser realizado 
entre o primeiro e o quinto dia 
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de sintomas, período em que a 
maioria dos pacientes busca um 
serviço de saúde. Mesmo em 
casos de resultado negativo, o 
paciente deve ser monitorado 
e ações estratégicas, como a 
hiper-hidratação, devem ser 
adotadas, reforçou.

Ainda segundo Marília, para 
casos graves e mortes suspei-
tas por dengue, a orientação da 
pasta permanece sendo a rea-
lização de exame laboratorial, 
e não do teste rápido, uma vez 
que este tem limitações, como 
a incapacidade de rastrear o 
sorotipo de dengue que causou 
o agravamento do quadro ou o 
óbito do paciente.

Autoteste
Marília confirmou também 

tratativas com a Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) para comercialização 
de autotestes para dengue no 
Brasil. A informação foi anteci-
pada pelo diretor-presidente da 
Anvisa, Antonio Barra Torres, em 
entrevista ao programa A Voz 
do Brasil, da Empresa Brasil de 
Comunicação (EBC).

“Tivemos duas reuniões 
com a Anvisa”, disse Marí-
lia, ao detalhar que o teste 
rápido e o autoteste são es-
sencialmente o mesmo dis-
positivo, sendo o primeiro é 
conduzido por um profissional 
de saúde e o segundo, pelo  
próprio paciente.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012 

Madeireira Lábrea Ltda - ME., torna público que rece-
beu do IPAAM, a Licença de Operação n.° 348/21-01, 
que autoriza o desdobro primário da madeira - Serraria 
com beneficiamento de madeiras, localizada na Ramal 
Mendes Júnior, Colônia Santo Inácio, Zona Rural, Lábrea-
-AM, para Indústria Madeireira - desdobro primário da 
madeira, com validade de 02 Anos.

Curso Básico de Corte e Costura conforme apostila

Escola Miller

Toda sexta-feira de 9h as 12h mensa-
lidade R$ 90,00 não paga a matrícula, 

não perca essa oportunidade.
Rua: José Clemente 217 centro.

Fone: (92) 99129-7409
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Obra audiovisual da 
Artrupe Produções 
vai ser exibida 
neste sábado no 
Cineteatro Guarany

DIVULGAÇÃO

A sessão do Cineclube 
de Arte deste sábado 
(16/03) exibe o curta-
-metragem “Terra 

Nova”, filme premiado da Ar-
trupe Produções, com roteiro e 
direção de Diego Bauer. O curta 
vai ser exibido às 19h, no Cine-
teatro Guarany, avenida Sete 
de Setembro, anexo ao Centro 
Cultural Palácio Rio Negro, bair-
ro Centro, zona sul. O acesso é 
gratuito.

O filme conta a história de 
Karoline, uma atriz de teatro que 
encara a primeira onda da pan-
demia de Covid-19 em Manaus, 
em abril de 2020, e decide ir a 
uma agência da Caixa solicitar 
o seu auxílio emergencial. Ela é 
acompanhada da irmã que vai 
tentar reaver o seu emprego.

“O ‘Terra Nova’ é um filme 
de fúria, de tempo da pande-
mia, sobre a pandemia, mas, ao 
mesmo tempo, com o ponto de 
vista dos artistas, que foram os 
últimos a receber qualquer tipo 
de auxílio”, afirma Diego Bauer, 
roteirista, diretor e produtor 
executivo do filme, que traz no 
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Sessão gratuita do filme premiado ‘Terra 
Nova’ vai acontecer no Cineteatro Guarany

vamos disponibilizar na internet 
e o público pode participar de 
um bate-papo com a equipe 
da produção”.  

Plataforma digital
Após a exibição no Cineteatro 

Guarany, às 21h, “Terra Nova” 
fica disponível no Youtube (@
artrupe), onde também tem os 
filmes “Enterrado no Quintal” e 
“Obeso Mórbido”.

“É fundamental para a Ar-
trupe que as nossas obras se-
jam vistas, então contribuímos 
o máximo para que o público 
tenha acesso fácil, que todos 
saibam onde encontrar nossos 
filmes”, destaca Diego Bauer.

A ficha técnica de “Terra Nova” 
tem Ítalo Almeida na produção, 
César Nogueira na direção de 
fotografia, Eduardo Resing na 
montagem, Viviane Palandi na 
preparação de elenco, Pablo 
Araújo na trilha sonora origi-
nal, Heverson Batista no som 
direto, Lucas Coelho na edição 
e mixagem de som, Francisco Ri-
cardo na direção de arte, Paulo 
Oberdan no figurino e maquia-
gem, João Gabriel Riveres na 
correção de cor, Sofia Sahakian 
e Diego Leo na assistência de 
direção, Robert Coelho e Naila 
Fernandes na assistência de 
fotografia, Ana Carolina Souza 
na assistência de arte, Evandro 

Repolho na maquinaria e Laris-
sa Martins no still.

Perfil do diretor
Diego Bauer é diretor, rotei-

rista, ator, curador, produtor 
cultural, curador e produtor do 
Festival Olhar do Norte. Em mais 
de dez anos de carreira, seus 
filmes tiveram participações 
em Tehran International Short 
Film Festival, Festival de Brasília, 
Mostra de Tiradentes, Cine PE, 
Panorama Internacional Coisa 
de Cinema, Festival de Vitória, 
Goiânia Mostra Curtas, Curta Ci-
nema, Lobo Fest, Festival Guar-
nicê, Canal Brasil, entre outros.

O diretor ganhou prêmio de 

Melhor Filme do 3º FESTCimm, 
com “Enterrado no Quintal”; 
Melhor Ator, no Maranhão Na 
Tela 2018, e Melhor Som na 
II Mostra Internacional de São 
Luís, com “Obeso Mórbido”, 
além de Menção honrosa de 
Direção no Festival Audiovisual 
de Belém – FAB 2016, com “O 
Tempo Passa”.

Diego Bauer foi produtor de 
elenco assistente de “O Outro 
Lado do Céu”, de Gabriel Mas-
caro, e 3º assistente de direção 
de “A Febre”, de Maya Da-rin. 
Ele atuou em seis espetáculos 
de teatro, apresentando-se em 
Manaus, Belo Horizonte e Rio 
de Janeiro.

elenco Karol Medeiros, Isabela 
Catão, Ítalo Almeida e ainda vo-
zes de Ana Carolina Souza, Glória 
Vieira e Izabela Garcia.

A obra audiovisual é um dos 
trabalhos que mais circularam 
em festivais nacionais e inter-
nacionais e o mais premiado da 
Artrupe Produções. Entre eles 
está o Prêmio Cosme Alves Net-
to, da Anistia Internacional, e 
menção honrosa às atrizes Karol 
Medeiros e Isabela Catão no 54º 
Festival de Brasília do Cinema 
Brasileiro; Melhor Filme – Júri 
Oficial e Júri Jovem no 17º Pa-
norama Internacional Coisa de 
Cinema; Menção Honrosa Com-
petição Latino-Americana na 11ª 
Mostra Ecofalante de Cinema 
2022; Monthly Winner July 2021: 
Best Foreign Short Film no Is-
tanbul Film Awards, na Turquia; 
Menção Honrosa no Hommage 
2021, na Austrália; Prêmio da 
crítica no Madras Indepedent 
Film Festival, na Índia; além da 
participação no Alvsbyn Film 
Festival e Lulea Film Festival, 
na Suécia e Apex Film Awards, 
no Reino Unido.

“O filme foi o grande vence-
dor da Mostra Internacional de 
Salvador, participou de festivais 
na Europa e Ásia, um dos filmes 
amazonenses de maior desta-
que nos últimos anos na nossa 
cinematografia, mas é a segun-
da sessão do filme presencial, 
então é bem novo ainda”, co-
menta o diretor. “Na sequência, 

Thais Kokama ministra 
oficina de pintura corporal

A artista indígena Thais 
Kokama é a embaixadora da 
campanha “Empodera Ela”, 
promovida pelo Amazonas 
Shopping durante todo o mês 
de março, em alusão ao Dia 
Internacional da Mulher (08 
de março). Nesta sexta-feira 
(15) como parte da programa-
ção da campanha, Thais vai 
ministrar uma oficina gratuita 
de pintura corporal.

Os interessados podem se 
inscrever pelo site www.ama-
zonasshopping.com.br . A con-
vite do centro de compras, 
Thais Kokama assumiu o papel 
de embaixadora, sendo o rosto 
e voz das mensagens da cam-
panha, que são a força, a união 
e o protagonismo feminino.

A gerente de Marketing do 
Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, ressalta que Thais 
Kokama, artista multifaceta-
da, traz consigo toda a re-
presentativa da mulher indí-

gena. É artista, ativista e luta 
pelos direitos das mulheres. 
“Nada mais significativo para 
a campanha do que ter ela 
nos representando, inspiran-
do e amplificando as vozes das 
mulheres”, destaca.

Thaís Kokama é uma voz 
indígena em constante evolu-
ção, que transcende frontei-
ras artísticas e culturais. Como 
compositora, suas melodias 
tecem narrativas emocionan-
tes que celebram a riqueza 
da herança cultural indíge-
na, enquanto ecoam o pulsar 
contemporâneo. Como artis-
ta corporal, ela transforma 
vários corpos em tela viva, 
onde a tradição encontra a 
inovação, expressando histó-
rias ancestrais com um toque 
moderno e provocativo. Sua 
arte não apenas encanta os 
olhos, mas também desafia 
as mentes a repensarem con-
ceitos e estereótipos.

ARTISTA 

Thais Kokama realiza oficina de pintura corporal 

Francisco Neto Pereira Pinto lança seu mais novo livro infantil 

Livro aborda temática dos sentimentos e 
emoções enfrentados pelo irmão mais velho

O escritor Francisco Neto Pereira 
Pinto, natural de Araguaína, lança seu 
mais novo livro infantil, intitulado Você 
vai ganhar um irmãozinho. Publicado 
pela editora Mercado de Letras, o livro 
promete tocar corações ao abordar 
a sensível temática dos sentimentos 
e emoções enfrentados pelo irmão 
mais velho diante da chegada de um 
novo membro à família.

A obra será apresentada ao públi-
co em dois eventos especiais neste 
mês de março de 2024. O primeiro, 
uma live de lançamento, acontecerá 
no dia 12 de março, às 20h30, e será 
transmitida pelo canal do Instagram 
do autor @francisconetopereirapinto. 
O segundo evento será presencial, no 
dia 22 de março, às 9h, no auditório 
da reitoria da Universidade Federal do 
Norte do Tocantins, prometendo uma 
manhã de imersão literária e troca de 
experiências.

O autor conta que a ideia desse 
livro surgiu quando sua esposa ficou 
grávida do segundo filho e eles ficaram 
se perguntando: como contar para 
o Theo, seu primeiro filho, e como 
ajudá-lo a lidar com a chegada de 
um novo irmãozinho? Pesquisaram 
na internet sobre livros infantis que 
abordavam o conflito envolvido que 
o irmão mais velho vivencia e não 
encontraram. Então Francisco Neto 
resolveu escrever essa história para 
contar ao seu filho e também para 
ajudar outros pais e outras crianças a 
lidar com esse tipo de experiência de 
maneira saudável. Além da história, há 
um breve artigo de uma especialista 
em saúde mental infantil que explica 
de maneira simples, do ponto de vista 
científico, qual o impacto emocional 

DIVULGAÇÃO

INFANTIL 
DIVULGAÇÃO

da chegada de uma nova criança 
para o irmão mais velho.

Para a Dra Dorothee Rudiguer, 
Psicanalista em São Paulo, SP, 
“ganhar uma irmã, ganhar um 
irmão, é algo difícil de se lidar. 
Não há palavras suficientes para 
dar conta dos sentimentos”. Ela 
ainda acrescenta: “a presença do 
irmão, seja na barriga da mãe, 
seja já nascido, provoca senti-
mentos paradoxais, difíceis de 
reconciliar. Há, por exemplo, a 
perspectiva de que esse novo ser 
humano cresça e possa se tor-
nar um parceiro para as brinca-
deiras, às vezes um confidente, 
um companheiro na resistência 
contra a educação dos pais ... 
Com os irmãos aprendemos em 

casa a difícil tarefa do amor, 
como diz Sigmund Freud”.

Na história, os pais de Téo con-
tam para ele que a mamãe tem 
um presente dentro da barriga, 
e que logo ele vai ganhar uma 
irmãzinha ou irmãozinho. Os pais 
estão muito felizes, e ele percebe 
que também deveria estar feliz. 
Embora esteja alegre, também 
está preocupado, porque terá 
de dividir toda atenção que era 
somente dele. Daí a avó percebe 
que ele está ansioso, e então 
resolve contar uma história para 
ajudá-lo a compreender o que 
está acontecendo. Os dois dão 
boas gargalhadas e depois ele 
vai brincar com seu bichinho de 
pelúcia.

Cineclube de Arte apresenta 
filme premiado ‘Terra Nova’
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O destaque da semana é do senador Edu-
ardo Braga (MDB-AM), ele votou a favor 
da proposta de emenda constitucional 
(PEC 45/2023) que inclui a criminalização 
da posse e do porte drogas, em qualquer 
quantidade, na Carta Magna. A matéria, 
de iniciativa do presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), foi aprovada na 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) 
da Casa e agora segue para a apreciação 
no plenário.

Eu tomo com 
o prefeito de 
Manaus David 

Jornalista da melhor qualidade David 
Almeida comemorou mais um ano de vida, 
essa semana e recebe nossas felicitações!

Almeida que fez a entrega 
de 50 novos ônibus, com 
ar condicionado e câmeras 
de segurança. Os veículos 
vão integrar a frota atual, 
que passa a contar com 367 
novos ônibus entregues 
desde o início da atual 
gestão municipal.

O deputado Roberto cidade assume a presidência do 
Partido União Brasil, em Manaus, o evento acontece 

amanhã na quadra da Escola de Samba de Aparecida.

Uendel Pinheiro é o convidado especial do Desafio dos Bumbás 
que acontece dia 30 no Clube do Sesi, a festa inédita vai contar 
ainda com artistas de Caprichoso e Garantido. Dia 20 no Angatu 
Café a imprensa conhece toda a programação!

Aplausos para Stefanie Pinto Castro colou grau 
no curso de direito pela Esbam. A solenidade da 
turma foi no auditório da OAB-Am. Agora novos 

desafios. Sucesso!

A educadora 
Enoy Mota 
comemorou em 
família mais 
um ano de 
vida e sucesso. 
Durante a 
semana ela foi 
alvo de muitas 
felicitações nas 
redes sociais. 
Parabéns!

Antônio Carlos realiza 5 de maio um r passeio 
de barco, com muita musica, com um show 

de três horas entre pagode forró e boi 
bumbá sem repetições. O “Pão Doce” como é 

conhecido segurou por muitos anos o Bar do Boi  
naTvlandia. Agende!

Ao lado da esposa Maria Vitoria, o novo 
diretor administrativo do Boi Garantido 

Divoney Perasa,  numa noite vermelha no 
Teatro Amazonas. Apaixonado pela cultura 

amazonense recebeu essa nova missão. 
Sucesso!



Manaus, sexta-feira 15 de março de 2024

FAF inicia inscrições para Barezão das mulheres 
REUNIÃO   

DEBORAH MELO/FAF

Edição de 2024 da competição está prevista para começar entre os dias 13 a 22 de junho

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Clubes mais ricos 
do país vão fazer 
confronto logo na 
primeira rodada 
do Brasileirão 
Feminino

   Em Tempo

Palmeiras e Flamengo 
farão o grande jogo 
da primeira rodada do 
Campeonato Brasilei-

ro Feminino de Futebol de 
2024. O jogo acontece nesta 
sexta-feira (15), no estádio 
Jayme Cintra, em Jundiaí 
(distante a 47 quilômetros 
de São Paulo), às 20h30 (ho-
rário de Manaus). O SporTV 
transmite a partida na TV por 
assinatura.

No primeiro Conselho Téc-
nico deste ano, a Confedera-
ção Braileira de Futebol (CBF) 
anunciou R$ 25 milhões em 
investimentos no Brasileirão 
Feminino.

O Verdão chega para essa 
partida com um retrospec-
to de duas vitórias e três 
derrotas nos últimos cinco 
jogos, por Campeonato Pau-
lista e Libertadores Feminina 
de 2023. O Flamengo, por 
sua vez, acumula uma série 
de duas vitórias, um empate 
e duas derrotas, todos pela 
Copa Rio Feminina de 2024.

No ano passado, ambas as 
equipes foram eliminadas nas 
quartas-de-finais do Brasi-
leirão Feminino. O Palmeiras 
foi derrotado pelo São Paulo 
por 4 a 2 no placar acumulado 
dos dois jogos; já o Flamengo 
perdeu por 7 a 2 para o Santos, 
após as duas partidas.

Mandante na partida, o Pal-
meiras deve vir a campo com a 
seguinte escalação: Amanda; 
Bruna Calderan, Flávia Mota, 
Poliana, Fê Palermo; Brena 

Palmeiras e Flamengo abrem 
Brasileirão Feminino 2024

Carolina, Dudinha e Lais Este-
vam; Letícia Ferreira, Bianca 
Gomes e Tainá Maranhão. A 
técnica é Camilla Orlando e a 
zagueira Flávia Mota, inclu-
sive, é amazonense e surgiu 
para o futebol profissional 
através do Iranduba EC.

Após várias contratações, 
como a da atacante Cristia-
ne, o Flamengo também tem 
uma provável escalação: Ka-
rol Alves; Monalisa, Daiane, 
Day Silva e Jucinara; Thaisa, 
Duda e Darlene; Gisseli, Cri-
velari e Cristiane. O técnico é 
Maurício Salgado.

Condição de jogo
O Palmeiras feminino fará 

sua estreia oficial na tem-
porada contra o Flamengo. 
Para 2024, o clube passou 
por mudanças bruscas, com 
chegadas e saídas de joga-
doras, inclusive da craque e 
referência alviverde Bia Za-
neratto.

O comando técnico tam-
bém foi trocado após a derro-
ta por 8 a 0 para o Corinthians, 
na semifinal do Paulistão de 
2023. Ricardo Belli deixou o 
clube e para seu lugar foi 
contratada a técnica Camilla 

Orlando, que prometeu - e 
cumpriu - uma reformulação 
na equipe.

O Flamengo, contudo, já 
iniciou a temporada 2024 
com a disputa da Copa Rio 
Feminina, disputada entre 
os quatro grandes do Rio de 
Janeiro, com os times se en-
frentando duas vezes cada. 
A equipe do Fla somou 11 
pontos e ficou com o vice-
-campeonato, atrás apenas 
do Botafogo, campeão com 
15 pontos.

Até aqui, o destaque da 
temporada é a craque Cristia-

Equipes fazem confronto logo na primeira rodada do Campeonato Brasileiro de Futebol Feminino e a atacante Cristiane é a esperança de gols do Flamengo

PALOMA CASSIANO/SEP

ne, atacante com passagens 
por Santos, São Paulo, PSG e 
Seleção Brasileira. Contrata-
da no início deste ano como 
a grande atração da janela 
de transferência, Cristiane já 
tem cinco gols em sete jogos 
disputados pelo Fla. Na últi-
ma partida, no clássico contra 
o Vasco, foram 3 na goleada 
por 6 a 1.

Principal nome do futebol 
feminino do Flamengo, Cris-
tiane rasgou elogios a Pedro, 
seu companheiro de posição 
e colega de clube. Em entre-
vista ao “Charla Podcast”, a 

atacante destacou as quali-
dades do camisa 9 do Rubro-
-Negro no masculino, a quem 
definiu como “super craque”.

“Pedro? Fora da curva. Po-
sicionamento, onde ele se 
encaixa. Super craque. A lei-
tura dele. Alto para caramba, 
posicionamento, impulsão, 
raciocínio. Ele é muito téc-
nico. Ele consegue encontrar 
os espaços curtos, e princi-
palmente o posicionamento 
de área. Quem joga do lado 
dele, se você tem qualidade, é 
um diferencial muito grande”, 
declarou a artilheira.

  Da redação

Vem aí o Campeonato 
Amazonense de Futebol 
Feminino 2024. A Fede-
ração Amazonense de Fu-
tebol (FAF) recebeu, na 
manhã desta quinta-feira 
(14), no auditório Antô-
nio Prudente da Costa, 
10 clubes que participa-
ram do primeiro Conselho 
Técnico do torneio, que 
conduzido pelos diretores 
de competição da entida-
de, Cláudio Nobre e Thiago 
Durante.

João Bosco, presidente 
do 3B, atual campeão do 
Barezão Feminino, elo-
giou a Federação pela 
organização e projetou o 
torneio em 2024.

“A reunião foi muito boa. 
Graças a Deus, a cada ano 
o futebol feminino cresce. 
Fiquei feliz quando vi a 
quantidade de times pre-
sentes. Parabéns à Fede-

ração pela organização e 
incentivo à modalidade. 
Vamos brigar pelo tetra-
campeonato, mas para 
isso vamos ter que traba-
lhar bastante”, ponderou.

Uma das mulheres pre-
sentes na reunião foi a di-
rigente do Esporte Clube 
Tarumã, Michelle Matos, 
que falou das expectati-
vas para a temporada.

“O primeiro Conselho 
Técnico foi proveitoso. Vi-
mos que os clubes estão 
interessados no futebol 
feminino e isso é muito 
gratificante. Esperamos 
que o campeonato seja 
o maior de todos, bem 
organizado como a Fe-
deração. A organização 
é fundamental e desta-
co ela após a reunião de 
hoje”, afirmou.

Período de inscrições
As inscrições para o 

Barezão Feminino 2024 

foram abertas a partir 
desta quinta-feira (14) e 
vão até o dia 30 de abril. 
Os interessados devem 
enviar email solicitando 
inscrição para o seguinte 
endereço eletrônico: re-
gistro.faf.am@gmail.com. 
Importante ressaltar que 
é preciso estar em dia com 
a Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) e a FAF.

A valorização das mu-
lheres no futebol é uma 
das prioridades para a 
FAF. O Barezão Feminino 
vai ter uma nova logo, 
chamada de Barezão De-
las. A bola vai rolar para 
as protagonistas do espe-
táculo entre o dia 13 a 22 
de junho.

Em 2023, o 3B conquis-
tou o tricampeonato es-
tadual ao vencer o JC de 
Itacoatiara por 2 a 1, em 
julho do ano passado. A 
Fera também foi campeão 
em 2019 e 2021.

PAUL REIS/CRF
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Atleta de Iranduba faz rifa 
para lutar no Brasileiro em SP

   Em Tempo

O atleta amazonense 
Márcio Gabriel, de 15 anos, 
integrante da equipe GFTe-
am Iranduba, está promo-
vendo uma rifa beneficente 
com o objetivo de arreca-
dar fundos para cobrir as 
despesas necessárias para 
participar do Campeonato 
Brasileiro de Jiu-Jítsu, que 
será realizado em São Paulo, 
de 20 a 28 de abril deste ano.

Natural do município de 
Iranduba, município da zona 
metropolitana de Manaus, 
Gabriel já coleciona con-
quistas regionais, sendo 
campeão do Campeonato 
Norte e Nordeste, em 2022. 
Com um total de cinco me-
dalhas, entre ouro, prata e 
bronze, ele demonstra habi-
lidade e comprometimento 
na carreira esportiva. Re-
centemente, ele conquistou 
o troféu de primeiro lugar no 
Campeonato de Luta Casa-
da Kazuteru Noguchi.

O sonho de Gabriel é com-
petir no Campeonato Bra-
sileiro, representando não 
apenas sua equipe, mas 
também o Amazonas. De-
terminado e dedicado, ele 
se prepara todos os dias, 
treinando para alcançar o 
sucesso quando chegar à 
competição nacional. 

“Meu sonho é represen-
tar o Iranduba, o Amazonas 
como um todo, no Cam-
peonato Brasileiro. Treino 
todos os dias para quando 
chegar lá, sair vitorioso”,  
afirma o atleta.

JIU-JITSU

Sonho de Gabriel é competir no Brasileiro, representando o Amazonas

Inglaterra convoca para 
amistoso contra Brasil
Ingleses vão enfrentar o Brasil, no dia 23, e a Bélgica, três dias depois, no estádio de Wembley

O técnico da Inglater-
ra, Gareth Southga-
te, convocou, nesta 
quinta-feira (14), os 

25 jogadores que estarão à 
sua disposição para a Data 
Fifa neste mês de março. O 
time inglês vai enfrentar o 
Brasil no dia 23, em Wembley, 
e a Bélgica, três dias depois, 
no mesmo palco.

Entre as novidades, Ivan 
Toney retorna à seleção de-
pois de meses. Sua ausência 
se devia à suspensão por 
um envolvimento em esque-
ma de apostas; de volta aos 
gramados com a equipe do 
Brentford, o centroavante já 
vem mostrando seu melhor 
futebol e conseguiu a vaga na 
equipe de Southgate. Nomes 
como Branthwaite e Anthony 
Gordon também ganharão 
oportunidades.

A não-presença de Kobbie 
Mainoo também chamou a 
atenção dos torcedores. Em 
grande fase com o Manches-
ter United, o jovem e pro-
missor volante foi preterido 
pelo técnico, que optou por 
levar o experiente capitão 
Jordan Henderson. O late-
ral Ben White, brigado com 
a comissão técnica desde a 
Copa do Mundo de 2022, 
pediu novamente para que 
fosse deixado de lado.

Em Tempo

O técnico da Seleção Inglesa, Gareth Southgate, convocou 25 atletas para as partidas

Os jogos contra Brasil e Bél-
gica são os últimos testes de 
Southgate antes da Euroco-
pa. Em junho, o comandante 
ainda terá amistosos contra 
Bósnia e Islândia, mas já terá 
convocado os componentes 
da delegação que disputará 
a competição continental da 
Europa na Alemanha.

Confira a lista
Goleiros: Sam Johnsto-

ne (Crystal Palace), Jordan 
Pickford (Everton) e Aaron 
Ramsdale (Arsenal);

Defensores: Jarrad Bran-
thwaite (Everton), Ben Chi-
lwell (Chelsea), Lewis Dunk 
(Brighton), Joe Gomez (Li-
verpool), Ezri Konsa (Aston 
Villa), Harry Maguire (Man-
chester United), John Sto-
nes (Manchester City) e Kyle 
Walker (Manchester City);

Meio-campistas: Jude 
Bellingham (Real Madrid), 
Conor Gallagher (Chelsea), 
Jordan Henderson (Ajax), Ja-
mes Maddison (Tottenham) 
e Declan Rice (Arsenal);

Atacantes: Jarrod Bowen 
(West Ham), Phil Foden 
(Manchester City), Anthony 
Gordon (Newcastle), Harry 
Kane (Bayern de Munique), 
Cole Palmer (Chelsea), Mar-
cus Rashford (Manchester 
United), Bukayo Saka (Arse-
nal), Ivan Toney (Brentford) 
e Ollie Watkins (Aston Villa).

NAOMI BAKER/GETTY IMAGES

Vasco e Nova 
Iguaçu será 
no Maraca

   Da redação

O Nova Iguaçu con-
seguiu liberação para 
mandar o segundo 
jogo da semifinal do 
Campeonato Carioca, 
contra o Vasco, no Ma-
racanã. A Federação 
de Futebol do Estado 
do Rio de Janeiro (Ferj) 
oficializou, na tarde 
desta quinta-feira (14), 
o palco da partida de 
domingo (17).

De acordo com a 
nota divulgada pelo 
Nova Iguaçu nas re-
des sociais, o clube 
solicitou ao Consórcio 
Fla-Flu na segunda-
-feira (11) para mandar 
o jogo no Maracanã. 
Porém, até a tarde de 
quarta-feira não tinha 
recebido resposta da 
dupla.

Na ida, as equipes 
empataram por 1 a 1, 
e o Carrossel da Bai-
xada tem a vantagem 
de uma nova igualda-
de no placar em busca 
da final.

Nova Iguaçu e Vasco 
voltam a se enfrentar 
no domingo (17), às 16h 
(Brasília), no Maraca-
nã, em jogo que valerá 
a classificação para a 
final do Carioca.

REVIRAVOLTA

Novidades brasileiras
O treinador da Seleção Bra-

sileira, Dorival Júnior, anun-
ciou, no início desta semana, 
a convocação do goleiro Léo 
Jardim, do Vasco, do zagueiro 
Fabrício Bruno, do Flamengo, e 
do atacante Galeno, do Porto, 
de Portugal. 

DIVULGAÇÃO

O trio foi chamado para os 
lugares de três atletas: Eder-
son, goleiro do Manchester 
City-ING, Marquinhos, za-
gueiro do PSG-FRA, e Gabriel 
Martinelli, do Arsenal (ING), 
cortados por lesão.

Em março, Dorival terá seus 
dois primeiros desafios à fren-

te da Amarelinha: contra a 
Inglaterra e Espanha.

“São atletas que já vi-
nham sendo observados e 
chegam em condições de 
brigarem diretamente por 
uma posição para esses dois 
amistosos iniciais”, disse o 
ex-técnico do São Paulo.

A realização da rifa be-
neficente vai ajudar Gabriel 
a pagar os custos da pas-
sagem aérea, hospedagem 
e alimentação, permitindo 
que ele tenha a chance 
de competir em um dos 
eventos mais importantes 
do calendário nacional de 
jiu-jítsu.

Os interessados em aju-
dar o jovem atleta podem 
adquirir a rifa no valor de 
R$5. A compra pode ser 

realizada diretamente com 
a avó do atleta, Amarilda 
Epifania Coelho, por meio 
do Pix (92) 98854-3655 
(Nubank).

O sorteio da rifa acontece 
no dia 31 de março. Os prê-
mios são os seguintes itens: 
kit Natura, jogo de forma 
retangular e um espelho 
grande. Mais informações 
podem ser obtidas através 
do número (92) 98854-
3655.


